
в честь Пленума ЦК КПСС
В счет 1964 годаА У Г А Н С К А Я  О Б- 

• ' 'Л А С Т Ь .  Н а Л и си 
чанском  хим ическом  ком 
бинате в этом год у  всту
пил в строй ряд новых 
цехов. С п уском  ком пл ек
са производства ацеталь
дегида закончено соору
жение завода пластиче
ски х  масс. Е го  коллектив 
соревнуется за быстрей
шее освоение мощностей 
предприятия.

Н а  сним ке: один из
производствеиных ком 
плексов завода пластмасс.

(Ф отохроника  Т А С С ).

Когда наступают сумерки, из по
селка отчетливо видна цепочка из ко
стров, протянувшаяся по левому бе
регу речки Орловки. Доносится отту
да рокот трелевочных тракторов, ле
совозных машин. Там расположен 
нижний склад Орловского .леспром
хоза.

В эти дни у наших лесорубов хо
рошее настроение —  досрочно вы
полнено годовое задание по вывозке 
древесины. Это наш трудовой пода
рок Пленуму ЦК КПСС.

Выполнено задание по всем сорти
ментам. Нам удалось повысить выход 
деловой древесины на 1,4 процента

ЭКОНОМИКУ-НА ПЕРВЫЙ ПЛАН
Завтра в Москве начинает ра

ботать Пленум ЦК КПСС, кото
рый обсудит вопрос о дальнейшем 
развитии химической промышлен
ности и широком использовании 
химических продуктов и материа
лов в народном хозяйстве.

Настало время двинуть впе
ред семимильными шагами 
химию, которая оказывает ре
шающее значение на ускорение 
технического прогресса в народ
ном хозяйстве, на повышение уро
жайности полей.

Развитие химии — не только 
первейшая необходимость, но и 
большая экономическая целесооб
разность. Средства, вложенные в 
химию, окупят себя значительно 
быстрее, чем в других отраслях 
производства.

В наше время бурно развиваю 
щнхея производительных сил воп
росы экономической эффективно
сти, четкой организации любого 
производственного процесса, уче
та и контроля выдвинуты партией 
на первый план. И это понятно. 
В социалистическое производство 
вовлечены огромные материаль
ные, трудовые и денежные ресур
сы, от умелого использования ко
торых во многом зависит ускоре
ние темпов создания материально- 
технической 0азы коммунизма.

Точный расчет, анализ, строгий 
контро.ть, получение HaHviynmHX 
результатов при меньших затра
тах должны быть в основе органи
зации каждого производственного 
процесса. Думать, считать, посто
янно помнить об экономической 
стороне дела учит партия всех ра
ботников нашей промышленности 
и строительства.

В нашей области немало пред
приятий, где вопросы улучшения 
экономической работы являются 
предметом особой заботы партий
ных организаций и хозяйственных 
руководителей. Многое в этом на
правлении сделано на электролам
повом, подшипниковом заводах, в 
Каргасокском, Орловском лес
промхозах, на хнмфармзаводе.

Однако общий уровень эконо
мической рдботы на большинстве 
наших предприятий по-прежнему 
остается очень низким. Многие 
руководители заводов, фабрик, 
леспромхозов и других предприя
тий по-прежнему считают, что эко
номические обоснования, расчеты 
эффективности — дело лишь эко
номистов и бухгалтеров, а их за
дача — «дать план».

Об этом, в частности, свиде
тельствуют и итоги экономиче
ской деятельности предприятий за 
первые три квартала этого года.

Не выполнили установленных 
заданий по затратам на рубль 
товарной продукции заводы рези
новой обуви, режущих инструмен
тов, «Технохим», кожевенный и 
другие.

Тревожное положение сложи
лось на комбинате «Томлес» (на
чальник тов. Ильницкий, главный 
инженер тов. {Каминский). Пред
приятия комбината из-за невыпол
нения плана по снижению себе
стоимости продукции дали в этом 
году около 2 миллионов рублей 
убытков. Бездумно расходуют ма-

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

КРАСНОЕЗНАМЯ
ОРГАН томского ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА

Д Е П У Т А Т О В  Т Р У Д Я Щ И Х С Я
териальные и трудовые ресурсы 
на Асиновском лесоперевалочном 
я деревообрабатывающем комби
нате, Б Зырянском, Линевском, 
Ново-Тегульдетском, Ореховском и 
некоторых других леспромхозах.

Долгое время в числе должни
ков находятся н руководители 
треста «Стройдеталь» (управля
ющий тов. Жилкин). Нерентабель
но в целом работает местная про
мышленность области.

И это не случайно. Именно на 
многих предприятиях лесной и де
ревообрабатывающей промышлен
ности, стройиндустрии, на боль
шинстве предприятий местной 
промышленности из рук вон пло
хо поставлена экономическая ра 
бота, живуч принцип: «План —
любой ценой».

Большие резервы для улучше
ния технико-экономических пока
зателей имеются и на тех пред
приятиях, которые выполняют за
дания по снижению себестоимости 
продукции, но имеют большие не
производительные расходы, где 
низко качество продукции, про
цветает штурмовщина, царит бес
хозяйственность. Много брака, ве
лико число рекламаций, напри
мер, на заводах «Сибэлектромо- 
тор», манометровом и других.

Основная причина этих срывов 
—  плохое внутризаводское плани
рование, низкий уровень органи
зации производства.

Недавно на совещании, кото
рое провели редакция нашей га
зеты и горком КПСС, экономисты 
и бухгалтеры единодушно выска
зались за внедрение на наших 
предприятиях нормативного уче
та, который позволил бы поднять 
экономическую работу на новый 
уровень, положить конец бесхо
зяйственности. Но это ценное де
ло двигается вперед очень мед
ленно.

3 декабря в нашей газете была 
опубликована статья об опыте 
оперативно-производственного пла
нирования на Новочеркасском 
электровозостроительном заводе. 
Новочеркасцы практически реши
ли вопрос о наиболее целесообраз
ном внутризаводском планирова
нии и организации производства 
при' наличии большого количества 
необходимого для выпуска про
дукции деталей, о чем на многих 
наших предприятиях уже давно 
идут бесплодные разговоры. Они 
упростили сам механизм управле
ния производством, сделали его 
простым и пояятньпм не только 
инженерно-техническому работни
ку, но и любому рабочему. На за
воде планируется поступление 
каждой детали или узла на рабо
чее место с опережением против 
установленного графика. Для то
го, чтобы упорядочить учет дви
жения деталей и узлов по цехам 
и участкам, на них заведены учет
ные карточки, которые перекла
дываются в соответствующие

ячейки по мере движения деталей 
и узлов.

Этот простой метод позволил 
определить задел деталей не толь
ко для цеха и участка, но я 
здать его на каждом рабочем ме
сте. Доведение оперативно-произ
водственного планирования до ра
бочих мест, наглядность и просто
та контроля за ходом движения 
деталей и всего производства по
зволили ежедневно учитывать вы
полнение плана на каждом рабо
чем месте, во всех бригадах, 
участках, цехах н службах заво
да.

Опыт новочеркасцев — одно из 
тех звеньев, ухватившись за 
торое, можно добиться коренного 
улучшения экономической рабо
ты.

Полтора года работают ново- 
черкасскне электровозостроители 
по-новому. Это позволило им из
бавиться от штурмовщины, четко 
организовать все звенья произ
водства, резко улучшить технико- 
экономические показатели. Цен
ная инициатива получила горя
чую поддержку на сотнях пред
приятий страны.

В Новочеркасске побывали и 
представители некоторых пред
приятий и общественных органи
заций нашей области.

Но томичи все еще осматрива
ются. Руководители заводов 
«Сибэлектромотор», манометрово
го, режущих инструментов, под
шипникового н других медлят с 
внедрением нового в цехах своих 
предприятий.

Новый метод оперативно-произ
водственного планирования це
нен не только для машинострои
телей. Применительно к своим 
условиям много полезного в нем 
могут найти и necosaroTOBHTeji^, 
и строители, и работники других 
отраслей хозяйства.

X I областная партийная кон
ференция указала на необходи
мость улучшения внутризаводско
го оперативного планирования и 
учета, подъема всей экономиче
ской работы на предприятиях про
мышленности. транспорта, связи 
и стройках нашей области. Эта 
задача должна решаться плано- 
.мерно всеми партийными и хозяй
ственными организациями во всех 
звеньях народного хозяйства об
ласти.

С большим политическим и тру
довым подъемом готовились со
ветские люди к декабрьскому 
Пленуму ЦК КПСС. Много трудо
вых подарков к Пленуму подго
товили и томичи. Передовые пред
приятия намного перевьшолниля 
государственные задания, обеспе
чили досрочное исполнение зака
зов большой химии. Трудовую 
вахту, начатую в канун Плену
ма, нужно продолжить. Ознамену
ем дни работы декабрьского Пле
нума ЦК КПСС новыми трудовы
ми успехами! Обеспечим выполне
ние плана пятого года семилетки 
по всем технико-экономическим 
показателям!

Газета основана 
1 ию ля 1917 года № 287 (12177) Воскресенье, 8 декабря 1963 г. Цена 2 коп.

по сравнению с планом. Себестои
мость кубометра древесины ниже 
плановой на 13 копеек.

Люди у нас работают хорошо. С на
чала года выработаа на машино- 
смену превышает плановую и на вы
возке и на трелевке древесины. Про
должает расти комплексная выработ
ка. В этом году мы дали слово дове
сти ее до 840 кубометров на каждого 
рабочего. В дни подготовки к  Плену
му ЦК КПСС мы подсчитали свои воз
можности и решили дать на каждого 
рабочего не менее 860 кубометров 
древесины.

Лучших результатов в социалисти
ческом соревновании среди мастер
ских участков добился коллектив, 
которым руководит II. А. Богданов. 
Рабочие этого участка уже к  12 но
ября выполнили годовое задание. 
Здесь трудится малая комплексная 
бригада А. А. Волкова. Годовой план 
бригада уже выполнила, и сейчас на 
ее счету около 16 тысяч кубометров 
древесины.

Недавно в леспромхозе образо
вано два лесопункта. Лесопункт 

2 расположен в поселке Дружном. 
В этом месяце нам нужно заготовить 
и вывезти 14 тысяч кубометров ле
са. В первые дни у нас сложились 
saTjpyflHCHHH с вывозкой древесины. 
Сейчас мы вошли в график. Сверх 
задания вывезено более 600 кубо
метров древесины. До конца года мы 
рассчитываем довести эту цифру до 
1.500 кубометров.

М. РЫЛЕВ, 
начальник лесопункта Ni 2 
Орловского леспромхоза.

A f олоЪцы,  
ш а и г и н ц ы !
В счет будущего года тру

дится коллектив Тайгинского 
завода минеральных изделий 
треста «Стройдеталь», Годо
вая программа по выпуску ми
неральной ваты выполнена на 
107. по обжигу извести — на 
113 процентов. Производитель
ность груда на заводе состави
ла к заданию 106.7 процента. 
Получено 40 тысяч рублей 
сверхплановой прибыли.

Успехам коллектива помога
ет совершенствование техноло
гических процессов. Более де
вяти тысяч рублей экономии 
получено от монтажа в сланце
вом карьере дробильно-сорти
ровочного узла. Внедрены но
вый режим розжига вагранок, 
весовая дозировка шихты, дру
гие новшества.

Работники предприятия при
няли новые, повышенные обя
зательства. До конца года бу
дет дополнительно выдано 
семь тысяч кубометров мине
ральной ваты, 1.500 тонн из
вести — всего на 72 тысячи 
рублей сверхплановой продук
ции.

Я. м е ж е н н ы й ,
М. НАУРСКОВ.

Цех аппетита вступает в строй
Гамма радостных, веселых тонов, 

радуга красок словно оживает, ког
да золотой поток солнечного света 
заполняет залы. Бетон и стекло, мра
мор и никель соседствуют в здании, 
которое смотрит на прохожих тремя 
ярусами прозрачных окон.

Это одна из новостроек города —

столовая на 500 мест по ИркутскО' 
му тракту.

Строители СУ-4 треста «Пром- 
строй» заканчивают в столовой пос
ледние работы. Они решили сдать ее 
ко дню открытия декабрьского Пле
нума ЦК КПСС.

Скоро сюда придут посетители, а

МЯСО—СВЕРХ ПЛАНА
80 цевтнеров мяса сверх голового плана -  таков подарок Пленуму ЦК 

КПСС колхозников сельхозартели имени Ленина Бакчарского поочзвопс; 
венного управления.

Свыше пятисот центнеров сверхпланового мяса поступило и от колхоза 
«Сибирь». На 102.4 процента выполнил годовой план продажи мяса колхоз 
«Р («сия». Значительную долю в сверхплановую продажу внесла свинарка 
этой артели Е. П. Калибо. вырастившая 513 свиней общим весом 392 
центнера. До конца года т. Калибо обязалась откормить еще 170 свиней.

А . ИГНАТЬЕВ.

В  счет марта буЪущего года
Выстрбябшиеся рядами детали 

поблескивают синевой окалины. 
Эти роторы смена мастера 
А. А, Ряпши изготавливает уже 
в счет будущего года. Ротороза
ливочная мастерская цеха № 8 
завода «Сибэлектромотор» 3 де
кабря выполнила годовое зада
ние. до января решено ■ дать 
сверхплановой продукции на 
пятьдесят тысяч рублей.

Здесь же выплавляются алюми
ниевые детали для электродвига-

гелей. Братья Петр и Айтон 
Мальзам — опьм'ные рабочие, 
передовики производства. Вы
пускаемая ими продукция идет в 
счет марта 1964 года. Кадровые 
литейщики Б. С. Петлнн. И. Е, 
Трофимов из смены мастера 
Т. И. Захарова ежедневно пере
выполняют сменные нормы.

Л. ГУРЕВИЧ, 
инженер завода «Снбэлект- 
ромотор».

в  Совете Министров СССР
6 декабря под председательством 

тов. Н. С. Хрущева состоялось засе
дание Совета Министров СССР, на 
котором были рассмотрены проекты 
плана развития народного хозяйства 
СССР в Государственного бюджета 
СССР на 1964— 1965 годы.

На заседании были заслушаны 
доклад заместителя Председателя 
Совета Министров СССР, председа
теля Госплана СССР тов. Ц. Ф. Ло- 
мако о проекте плана развития на
родного хозяйства СССР на 1964— 
1965 годы и доклад министра фи
нансов СССР тов. В. Ф. Гарбузова о 
проекте Государственного бюджета 
ССЮР на 1964— 1965 годы.

Проект плана развития народного 
хозяйства СССР на 1964— 1965 го
ды разработан с широким участием- 
партийных, советских, хозяйствен
ных, профсоюзных и комсомольских 
организаций, а также рабочих, ин
женеров и ученых. В основу проек
та положены принципы и направле
ния, изложенные в известном пись
ме Дентрального Комитета КПСС и 
Совета Министров СССР от 18 июня 
1963 г., согласно которым взят ре

шительно курс на опережающее раз
витие наиболее прогрессивных от
раслей промышленности и отдельных 
видов производств, способствующих 
ускорению технического прогресса и 
экономии общественного труда.

Намечаемые в проекте мероприя
тия направлены, прежде всего, на 
обеспечение приоритета химической 
промышленности, особенно производ
ства минеральных удобрений, 
средств защиты растений, пластиче
ских масс, химических волокон, син
тетического каучука, заменителей 
пищевого сырья, на ускоренное раз
витие сельского хозяйства, широкое 
внедрение достижений науки и тех
ники в народное хозяйство и на 
дальнейшее повышение уровня жиз
ни и улучшение быта населения.

В обсуждении проектов плана и 
бюджета приняли участие председа
тели Советов Министров союзных ре
спублик. председатели государствен
ных комитетов, министры и руково
дители центральных учреждений 
СССР.

Совет Министров СССР одобрил 
проекты плана развития народного

хозяйства СССР и Государственного 
бюджета СССР на 1964— 1965 го
ды.

Одновременно с этим обращено 
внимание Советов Министров союзных 
республик, совнархозов, государст
венных комитетов, министерств и ве
домств на необходимость повышения 
эффективности капитальных вложе
ний, ускорения ввода в действие про
изводственных мощностей и освоения 
проектных мощностей вновь введен
ных в действие объектов, улучшения 
использования внутрихозяйственных 
резервов повышения производи
тельности труда, сниже
ния себестоимости про
дукции и улучшения ее 
качества.

Проекты плана раз
вития наро-дного хозяй
ства СССР и Государст
венного бюджета С(Х)Р 
на 1964— 1965 годы 
будут внесены на рас
смотрение Верховного 
Совета (ХЮР.

пока... Мы проходи.м с мастером Вла
димиром Бересневым по цехам и за
лам столовой.

Вот мясо-рыбный цех, оснащенный 
мощными холодильниками. Бригада 
Григория Андреевича Рояна из «Рос- 
торгмонтажа» заканчивает последние 
приготовления к  пуску цеха. А ря
дом, в кондитерском цехе, уже в 
«боевой готовности» холодильники, 
тестомесильная машина, механиче
ская мясорубка, другие «орудия» 
кулинаров. На кухне, одетой в мет
лахскую и белоснежную облицовоч
ную плитку, —  электрокотлы, ско
вороды, плиты. В столовой установ
лены три подъемника. По ним будут 
подаваться в залы блюда, а на кух- = 
ню —  продукты.

Строители постарались, чтобы по
варам и кулинарам работалось лег
ко, чтобы они смогли обслужить по
сетителей без задержки.

Готовится сюрприз и для домашних 
хозяек; при столовой будет работать 
магазин по продаже полуфабрикатов.

Столовая скоро распахнет двери 
перед своими гостями,

И. ВЛАСОВ.

с  в о д к
о КАЧЕСТВЕ СЕМЯН ЯРОВЫХ 
ЗЕРНОВЫХ И ЗЕРНОБОБОВЫХ 
КУЛЬТУР  ПО ПРОИЗВОДСТ

ВЕННЫМ УПРАВЛЕНИЯМ

Итоги на 1 декабря 1963 года

S  2 Из них не-

Наименование | |
кондицион
ных (в проц.)

производствен,

управлений

о я

О .

§ 1

S 
IX к 

S £ о> ^

ас S са VJ о 
. 3 к

с  “ ё 1 m с" o'U
Зырянское 80 82 56
Бакчарское 96 83 26
Аснновское 96 86 27
Томское 79 90 61
Шегарское 82 90 64
Чаинское 86 95 49
Парабельское 69 95 59
Кривошеннское 92 96 45
Всего по области: 86 89 50

Для острова Свободы
На Томском заводе режущих инструментов в смене Николая Солодов- 

никова из цеха цилиндрических сверл — радостное событие. Досрочно 
завершен iZ-MecKHHuH, план, дружный коллектив уже третий день ра
ботает в счет будущего года.

Отсюда сверла поступают на склад готовой продукции. Операция, 
которую выполняет смена, требует точности, большой сноровки и вы
сокой квалификации. Каждый шлифовщик обслуживает одновременно 
четыре станка и выдает ежесменно по 12 тысяч сверл вместо 10 тысяч 
по норме.

Режущий инструмент, который обрабатывает смена ■ Николая Соло- 
Ьовникова, можно встретить на любом предприятии страны и далеко за 
ее пределами. Сейчас передовой коллектив занят ответственным зака
зом на экспорт — для революционной Кубы. ^ ДИНЧ

И г р а ю т  а р т и с т ы  н а р о д н о г о  т е а т р а
Кожевниковский народный театр 

хорошо знают многие жители Ше- 
гарокого района. В его репертуаре 
такие пьесы, как «Любовь Яровая* 
К. Тренева, «Побег из ночи» брать
ев Тур. Совсем недавно прибави
лась еще одна — эстонского дра
матурга Э- Раннета «Блудный сын*. 
Поставлена она режиссером В. М. 
Ждановы.м.

Тепло встретили премьеру спек
такля кожевниковцы и их соседи

muiimiii)

—шегарцы, к которым артисты при
езжали в гости. В главных ролях 
выступили инспектор отдела куль
туры И. Bv Планкин и старейшие 
участники коллектива супруги Ма
рия Николаевна и Павел Василье
вич Монаховы.

Следующая работа театра — пье-

сын».
Ю. МИХАИЛОВ.

К О Р О Т К О  I
□

^  Молодой пчеловод кол хоза  □ 
«Родина» А синовсиого  производ -о  
ственно го  управления  В ладим ира 
С торож ун  получил  50 нило грам -о  
мое меда на ка ж д у ю  из 85 пчело*а 
семей. о

Всего в колхозе  соврано околоа  
5 тонн  това р н о го  меда. Д оход  о то  

о его  реализации составил  более о 
7,5 ты ся ч и  рублей. g

_ ^  В совхозе  «М олчановений»а
Она ка ж до й  ферме создан м ехани .а  
о эированы й отряд  по вы возке  м ест-р 
° н ы х  удобрений. Их вы везено в по. о
□ ле 2 ты ся чи  тонн . р

t пром товарном  м агазине  g
g N i 'fS ,  что  по  п р о с п е кту  им ени Ки -о  
орова  в Том ске , ор ганизована  аы :-5 
' ' с та вка .пр о д а ж а  ш в е й н ы х  изде -о  

ЛИЙ. р
П окупатели в ы бираю т зимние g

□ пальто , м у ж с ки е  ко стю м ы , ж е н -а
"  втья — раэг—

, цвета. Од 
I о продается в кредит.

На « ц е л и н у
«Прошу зачислить, меня в от

ряд..,», «Очень просим зачислить 
нас в отряд»,..

Эти строки взяты из заявлений 
студентов Томского политехниче
ского института, изъявивших же
лание побхать на «зимнюю цели
ну» — на строительство животно
водческих помещений в колхозах 
и совхозах Томской области.

Давно ли политехников — по
бедителей казахстанской целины— 
торжественно встречал Томск! Не 
остыл их задор.

Сегодня у них новая инициати
ва — в зимние каникулы создать 
строительные отряды и помочь 

деревне. Комитэт ВЛКСМ инсти
тута одобрил инициативу.

Сейчас в комитет идут и идут 
энтузиасты: будущие физики и

З И М Н Ю Ю . , . »
химики, электромеханики и энер
гетики.

Отбор строгий. Как и на казах
станскую целину. принимаются 
те, кто успешно сдает экзамена
ционную сессию, не боится труд
ностей. И штаб прежний во главе 
с Владимиром Шувариковым.

А. ГРЕЧКИН.

Т РИ ГОДА 
назад Люд- 

пила Корякина 
аршпла на Том
ский электроме- 
каннческнй за
вод. Девушка в 
ювершенстве ос
воила специаль
ность токаря- 
универсала.

130— 140 про
центов сменного 
задания —  тако
ва ее выработка.

На снимке: ком- 
гомолка Л. Ко- 
эякина.

Фото В. Ефи- 
иенко.

Ж И Т Е Л Я М  ' К Р А Й Н Е Г  О С Е В Е Р А
В условиях вечной мерзлоты даж е самые 

морозостойкие сорта картоф еля растут плохо. 
Н о ж ители отдаленных районов нашей страны 
не испы ты ваю т в нем недостатка. Часть карто
феля, поступаю щ его туда, отличается только 
по внеш нему виду. Он напоминает сухоф рукты  
и по цвету и по форме.

Производством су хата— суш еного картоф е

ля занимаю тся и у  нас.
Н а ящ и ках , ид ущ и х в М агадан, на Сахалин, 

К а м ча тку , ука за н  адрес отправителя: « Ш егар - 
ски й  суш ильны й завод». Т олько за ноябрь 
вместо десяти тонн здесь вы пустили одиннад
цать тонн сухата. П о вкусовы м  качествам он 
почти не отличается от естественного картоф е
ля. С . С И Л А Н Т Ь Е В .
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УДАРНЫЙ ФРОНТ КОШУНИСТИЧЕСКОГО СТРОИТЕЛЬСТВА
Ш С -Н А  СЛУЖ БУ БОЛЬШОЙ ХИМИИ ,

В проблемной лаборатории р а д иоантивны х иаотопов Т ом ско го  универси* 
тета  учены е и зуча ю т хи м и ч е ски е  и ф изические  свойства  редкозем ельны х 
элементов и их соединений е использованием  рад и о а кти вны х  изотопов. 
Здесь разрабаты ваю тся  проблемы  разделения и пром ы ш ленного  использо
вания э ти х  элементов. А кти в но е  уча сти в  в  исследованиях п р и ним аю т 
студенты .

На сн и м ке : э ксп е р и м е н ти р уе т  студ ент пято го  ку р с а  А натолий Л азаре нко .
Фого Г. Плюсника.

pooDDoaoDDaoosooaDoaaoaa

Майский (1958 год) Пленут* ЦК 
КПСС, рассмотревший вопрос о раз
витии химической промышленности 
страны, указал на большие возмож
ности комплексного использования 
древесины, определил пути разви
тия лесной химии.

Комплексное использование лес
ных ресурсов —  важнейший резерв 
увеличения выхода полезной про- 
ДУ1ЩИИ из заготовленной древеси
ны. Семилетним плалсм предусмот
рено дальнейшее развитие лесопи
ления, деревообработки и всех от
раслей, связанных с химической 
переработкой древесины и ее отхо
дов. Сейчас обеспечение народного 
хозяйства древесиной зависит не 
столы» от увеличения объема лесо
заготовок, сколько от умелой и ра
циональной обработки и переработ
ки заготовленной древесины.

Заканчивается пятый год се«и- 
летки. Каковы же результаты раз

вития лесной промышленности на
шей области, как претворяются в 
жизнь решения майского (1958 
год) Пленума ЦК КПСС?

За последние пять лет комбинат 
«Томлес» наращивал производствен
ные мощности лесозаготовок, лесо
пиления и деревообработки. Напри
мер, объем лесозаготовок увели
чился на 22 процента, производ
ство пиломатериалов возросло на 45 
процентов. Увеличилось производ
ство шпал, мебели, стаг^зартных 
домов, карандашной дощечки, спи
чек, карандашей и других изделий 
деревообрабогки. Однако, если не 
считать пихтового масла, древесно

го порошка и древесностружечных 
плит, получаемых в небольших ко
личествах, на предприятиях ком
бината не налажены производство 
лесохюсичесясой проаукции. neipe- 

работка древесных отходов.
Руководители комбш1ата, многих

Химизации—научную основу
Письмо известных ученых —  агро

химиков, опубликованное незадолго 
до декабрьского Пленума ЦК КПСС, 
поднимает самые животрепещущие 
вопросы химизации сельского хо
зяйства: научное обоснование ис
пользования, правильное распределе
ние химикатов по зонам страны, бе
режное и грамотное отношение к  
минеральным удобрениям. Авторы 
письма правильно указывают на 
применение основной массы удобре
ний в чернозе.мной зоне, но мало 
уделяют внимания Сибири.

Теперь, когда почвы Сибири изу
чены, когда в ряде областей хими
зация прошла опытную и производ
ственную проверку, можно с уве
ренностью намечать пути примене
ния удобрений на различных почвах 
и для сибирского земледелия.

Так, в Иркутской области уже в 
течение многих лет с большим успе
хом применяют аммиачную воду для 
удобрения почв. Эффективны там и 
твердые минеральные удобрения. Оп
равдывают себя удобрения и в дру
гих областях и краях Сибири.

С 1932 года проводятся полевые 
опыты с минеральными, а с 1914 
года —  с органическими удо^ррния- 
ми в различных пунктах нынешней 
Томской области. 'V-V--

Средняя прибавка урожая пшени
цы с одного гектара только в пер
вый год от применения полного ми
нерального удобрения в опытах со
ставляла на дерново-подзолистой 
почве 6,3 центнера, на серой лес
ной —  4,8 центнера, на выщелочен
ном черноземе —  2,2 центнера.

Влияние однажды внесенных удоб
рений продолжается и в следующем 
году и нередко повышает урожай за 
два года на 10 центнеров зерна с 
гектара.

Как показывают многолетние опы
ты, в таежной зоне Сибири нет та
ких удобрений, которые не повыша
ли бы урожай любой культуры на 
различных почвах (если только 

. удобрения правильно применяются).
Систематизация многочисленных 

опытных данных по применению 
удобрений в нечерноземной зоне За
падной Сибири дает основание сде
лать вывод, что и здесь следует при
менять азотные, фосфорные и калий
ные минеральные удобрения. Между 
тем в письме деятелей агрохимии го
ворится о завозе в Сибирь только 
фосфорных удобрений.

Для степной зоны Западной Сиби
ри, действительно, наиболее эффек
тивными оказались фосфорные удоб
рения. Однако выявлено воздействие 
на яровую пшеницу и азотных 
удобрений. Дело в том, что в 
степной зоне Западной Сибири 
пшеница при ранних сроках по
сева дает нередко меньший урожай, 
чем при средних и поздних сроках 
из-за неблагоприятных метеорологи
ческих условий. При поздних же 
сроках неизбежно запаздывание с 
уборкой, а иногда и угроза замороз
ков.

При внесении азотных минераль
ных удобрений урожай пшеницы 
ранних и особенно средних сроков 
посева значительно повышается (на 
1,4— 3 центнера с гектара), а при 
поздних сроках посева урожай не 
изменяется.

Это доказывается многолетними 
исследованиями Сибирского научно- 
исследовательского института зерно
вого хозяйства в Омске. Азот
ные удобрения, равно как и фосфор
ные, на черноземах Западной Сибири 
нужны при ранних и средних сроках 
посева. Объясняется это тем, что в 
более ранние сроки почва еще не 
прогрета и микробиологические про
цессы в вей настолько слабы, что не 
обеспечивают переход почвенного 
азота в доступные растениям формы. 
Азот накапливается лишь позднее, 
когда почва хорошо прогреется.

Авторы письма совершенно пра
вильно ставят вопрос о необходимо
сти резкого увеличения производства 
и применения удобрений. Но лаже 
при намечаемых высоких темпах раз
вития химической промышленности 
сельское хозяйство в ближайшее вре
мя не будет обеспечено минеральны
ми удобрениями в полной потребно
сти. Это обязывает особенно бережно

и правильно использовать каждый 
килограмм минеральных удобрений. 
Наряду с этим в каждом селении, 
рабочем поселке, в каждом городе 
необходимо использовать на удобре
ние многие виды промышленных и 
бытовых отходов (навоз, перегной, 
зола древесная, известковые отхо
ды, домовый мусор, обрезки тканей 
и кожи, махорочная пыль, фекальные 
массы, аммиачная вода и т. д.).

А мы еще слишком расточительно 
относимся к местным удобрениям и 
очень мало их используем.

Годовой выход навоза в Томской 
области по всем категориям хозяйств 
составляет не менее 2,5 миллиона 
тонн. Это количество навоза по со
держанию питательных веществ мо
жет быть приравнено к 36.000 тои- 
нам«аммиачной селитры, 25.000 тон
нам суперфосфата и 30.000 тоннам 
хлористого калия. А ведь каждая 
тонна навоза за ротацию севооборо
та повышает урожай (в пересчете на 
зерно) на 92 килограмма. С каждо
го гектара в .этом случае при внесе
нии 18 тонн навоза было получено 
в опытах Томской областной станции 
за ротацию по 15,5 центнера зерна, 
р ц .1 7 ,3 1  центнера кормовых ^eди- 
пиц. Цистый денежный доход от вне
сения одной Тонны навоза в пол4-' 
вом севообороте, по подсчетам Т. Т. 
Вилесова, на Томской опытной стан
ции составлял от 6 рублей до 8 руб
лей 65 копеек. Не использовать на
воз —  бесхозяйственно.

В каждом селений ежегодно полу
чают много древесной золы, пред
ставляющей ценное калийно-фосфор
ное минеральное удобрение. В опы
тах Томской опытной станции зола 
повысила урожай зерновых культур за 
два года на 22 килограмма зерна на 
каждый центнер золы. А ведь с од
ной печки получается не менее 2 
центнеров золы ежегодно. Много еще 
лежит перегноя в селениях и ждет 
своего применения.

В городах ежедневно выбрасывает
ся много различных удобрений в ви
де производственных и бытовых от
ходов.

Химические анализы показали, что 
в негодной для корма дробине Том
ского пивзавода содержится в 6 раз 
больше азота и в 9 раз больше фос
фора, чем в навозе. В отходах махо
рочной фабрики содержится азота в 
3,5 раза больше, фосфора в 2 раза, 
калия в 5 раз больше, чем в навозе. 
А ведь все это добро выбрасывает
ся и гибнет, засоряя воздух и воды.

Необходимо проинвентаризировать 
в каждом колхозе и совхозе, в каж
дом городе и селении все фонды раз
нообразных удобрительных материа

лов. Они в первый же год могут по
крыть значительную потребность по
лей в питательных веществах. Я не 
говорю уже о залежах торфа, кото
рые имеются во многих колхозах и 
совхозах.

Удобрения всех видов принесут 
пользу только в том случае, если их 
вносят со знанием дела. Это особен
но касается минеральных удобрений. 
Грамотное внесение минеральных 
удобрений предполагает правильный 
выбор их видов и доз с учетом ка
чества почв и требований культур
ных растений.

Тракторист-пахарь без труда раз
берется, где поле обработано, а где 
не обработано. Д.тя этого не нужно 
проводить исследования. А вот для 
определения содержания питатель
ных веществ в почве необходимо про
водить хотя бы несложный агрохи
мический анализ почвы или растения.

К сожалению, знатоков химии в 
колхозах и совхозах очень мало. 
Тем настоятельнее необходимость 
как можно быстрее покончить с хи
мической неграмотностью. Знания 
по химизации нужны работникам 
всех ступеней управленческого и 
проиаводственнога.- ааеньев., . Управ
ленческое звено (областные и район
ные отделения «Сельхозтехника») 
должно со знанием дела принимать, 
хранить, распределять, перевозить 
химикаты. Ведь даже для правильно
го хранения необходимо хорошо 
знать свойства удобрений, ядохими
катов и гербицидов, иначе можно 
испортить химикаты или продукты, 
находящиеся на складе.

Еще большей подготовленности 
требует распределение удобрений. 
Необходимо точно распределять удоб
рения между зонами, территориаль
ными производственными управлени
ями и хозяйствами. Для этого надо 
уметь разбираться в почвенных и аг
рохимических картах, в материалах 
качественной оценки почв. Овладеть 
такими знаниями несложно, а поль
за будет большая.

В производственном звене должны 
еще лучше ' разбираться в видах 
удобрений, их свойствах и в качест
ве почв. Производственники, если 
они хотят правильно применять хи
микаты, обязаны разбираться в поч
венных картах, уметь читать агрохи
мическую картограмму и пользовать' 
ся ею. Отсюда необходимость овладе
ния основами химизации сельского 
хозяйства. Для этого нужно органи
зовать специальные курсы перепод' 
готовки агрономов, подготовки агро- 
химиков-лаборантов. производствен- 
ников-химизаторов и кладовщиков. 
Курсы должны быть созданы в обла

сти для агрономов и лаборантов, в 
производственных управлениях —  
для лаборантов, химизаторов и кла
довщиков.

Знатная льноводка Украины Герой 
Социалистического труда Е. Саух не
давно писала в газете «Сельская 
жизнь», что в их хозяйстве такие 
курсы уже начали работу. Надо и в 
Сибири развернуть химизаторскую 
учебу.

Для таких курсов и для самостоя
тельной подготовки чрезвычайно 
важно ускорить выпуск литературы 
по применению удобрений. Особенно 
необходимы брошюры и книги оо 
обобщению местного опыта.

Следует также преодолеть косность 
в продвижении агрохимической лите
ратуры в массы. Томский облкни- 
готорг и облпотребсоюз боятся, на
пример, затовариться, неохотно бе
рут книги по применению удобрений, 
которые им предлагают издатели.

Жизненно важно создание почвен
но-агрохимических лабораторий 
подготовка кадров для них. Агрохи
миков нужно больше готовить и в 
вузах и в техникумах. Ведь до сих 
пор только Тимирязевская сельско
хозяйственная академия в Москве, да 
сельхозинститут в Перми выпускали 
небольшое количество этих специа
листов. В Сибири агрохимиков не го
товили ни в одном вузе. Я считаю, 
что Омский, Иркутский и Краснояр
ский сельскохозяйственные институ
ты, Томский университет обязаны 
развернуть активную деятельность в 
этом направлении.

Большую помощь в подготовке ла
борантов, агрохимиков может оказать 
средняя школа. Преподавание химии 
и сельскохозяйственных дисциплин 
нужно поставить так, чтобы выпуск
ники школ могли иметь квалифика
цию лаборанта.

Томский пединститут в этом году 
впервые выпускает учителей по хи
мизации растениеводства (спецкурс 
по выбору предусмотрен учебным 
планом).

В наиболее завершенном виде все 
сложные вопросы химизации сель
ского хозяйства могут быть разреше
ны почвенно-агрохимической служ
бой. Она необходима как деятельный 
организационно-технический орган в 
системе управления сельским хозяй
ством от.министерства до колхоза и 
совхоза. Нет сомк.ения, что затраты 
на агрохимическую службу пол
ностью себя оправдают, а химизация 
с ее помощью будет поставлена на 
научную основу.

К. ТЮМЕНЦЕВ.
профессор Томского педагогиче
ского института.

предприятий не уделяют внимания 
экономному и-спольэованию лесных 
ресурсов, рациональному использо
ванию каждого кубометра заготов
ленной древесины. За последнее .пя
тилетие в области не создано ни од
ного предприятия для комплексной 
переработки древесины. Такая бес- 
хозяйствеиность, пренебрежитель
ное отношение к  рачительному, эко
номному использованию лесных 
богатств ведут к сокращению сро
ков эксплуатацуш сырьевых баз на 

многих предприятиях комбината 
«Томлес».

Из-за того, что древесные отхо
ды не перерабатываются, количе
ство их непрерывно растет. Если в 
1958 году лесосечные отходы на 
предприятиях комбината составля
ли около двух миллионов кубомет- 
РО'В, то в этом году они воэросля до 
двух с половиной миллионов кубо
метров. (Яходы лесоткйления и дере
вообработки увеличились с 760 ты
сяч кубометров до 1.265 тысяч ку 
бометров. И это ценное сырье для 
получения многих важных изделий 
почти никак не используется. Во
пиющая бесхозяйственность!

Если лесосечные отходы рассредо
точены по многим леспромхозам, то 
отходы лесопиления и лерейообра- 
ботки сконцентрированы на отдель
ных предприятиях, где переработ
ка их особых трудностей не пред
ставляет. Но руководители дерево
обрабатывающих предприятий сквозь 
пальцы смотрят на горы ценнейше
го сырья, находят десятки «при
чин», чтобы затормозить переработ
ку отходов. «Без отходов любое про
изводство не обходится», —  оправ- 
ДЕтваются они. Эти доводы не име
ют серьезных оснований. Ведь отхо
ды в лесной промышленности явля
ются потерей основного продукта 
производства.

Для того, чтобы каждый читатель 
мог представить себе количество от
ходов при переработке круглого ле
са, приведем такие цифры. При ггро- 
и.змдстве шпал отходы составляют 
30 процентов, в лесопилении —  35, 
при производстве спичек —  65 про
центов, карандашей —  80, а кату
шек —  95 процентов!

Отходы древесины при химиче
ской с^работке находят самое разно
образное применение. В этом отно
шении они превосходят отходы лю
бого другого продткта: металла, у г
ля. нефти и т. д. Продукты промыш

ленной переработки древесных от
ходов исчисляются сотнями видов. 

'Вот почему проблема рационального 
использования всей заготовленной

древесины, промьшленная перера
ботка ее отходов является исключи
тельно важной.

Возможности для использования 
отходов древесины самые широ
кие. На предприятиях комбината 
«Томлес» необходимо создать раз- 
лвичные производства для выработки 
ценной продукции из отходов и ма
лоценной древесины. В первую оче
редь следует наладить промышлен
ную переработку отходов лесопиль
ных и деревообрабатывающих пред
приятий.

Большой экономический эффект 
даст изготовление тарного картона 
из древесных отходов. Ведь пока в 
стране для производства тары рас
ходуется около 25 миллионов юубо- 
метров деловой древесины. А ящи
ки, изготовленные ив дешерото кар
тона, сэкономят около 12 миллио
нов кубометров деловой древесины.

Для производства тарного карто
на пригодны любые виды сырья 
от дров до лесопильных отходов. 
Замена деревянных ящиков картон
ными принесет народному хозяйству 
большую выгоду. Достаточно ска
зать, что трудоемкость nsroroiBae- 
ния картонных ящиков в 9 раз 
меньше, чем древесных.

Изготовление древесноволокни
стых и древесностружечных плит 
из отходов позволит резко сокра
тить потребности народного хозяй
ства в деловой древесине.

В некоторых леспромхозах, лесо
секи которых не богаты ценными 
породами деревьев, а на нижних 
складах имеются запасы отходов 
древесины, целесообразно построить 
цехи для выработки кормовых дрож
жей. На нижних складах леспром
хозов, которые заготавллвают лист
венную древесину, особенно березу, 
необходимо организовать химиче
ские производства для выработки 
уксусно-кальциевой соли (древесного 
порошка), древесного угля, смолы, 
березового дегтя. Это очень ценные 
химические продукты.

Б леспромхозах области имеются 
богатейшие возможности для произ
водства пихтового масла, которого 
не хватает для потребностей народ
ного хозяйства, особенно при изго
товлении синтетической камфоры. И 
только пассивностью руководителей 
комбината «Томлес», нежеланием 
считаться с интересами производст
ва можно объяснить тот факт, что в 
наших леспромхозах изготовление 
ценной химической продукции- чвв) 
налажено, а многие порубочные 
остатки (ценнейшее сырье) без^к!- 
лостно сжигаются.

Несколько лет назад в Тимиря
зевском леспромхозе для производ
ства пихтового масла применили 
специальную передвижную установ
ку  собственной ко-нструкции. Из
готовление масла в подобных уста
новках можно наладить на каждом 
мастерском (участке, где растет пих
та с^ирская.

В лесосеках с большими запаса
ми сосны и ели следует наладить 
выработку витаминно-хвойной муки 
из лесосечных отходов.

С дальнейшим развитием подсоч
ки в Ергайском, Тимирязевском и 
Лайском л-ееяромхозах целесообраз
но перерабатывать пневую смолу 
для получения канифольно-скипи
дарных продуктов. Развитие хими
ческих ПРОИЗВ01ДСТВ продлит сроки 
жизни этих крупнейших лесозагото
вительных предприятий.

На нижних складах большинства 
леспромхозов можно широко ис
пользовать энергохимические уста
новки конструкции В. А. Лямина 
для полу'чения кислой смолы — 
ценного сырья для выработки ук- ^
сусной кислоты и фенолов. ?

Тр(удно пе1речислить все виды хи
мических Продуктов, которые могут 
получить лесозаготовители из мало
ценной древесины и отходов. Ра
зумное использование древесных от
ходов на предприятиях комбината 
позволит сократить ежегодные руб
ки леса на площади около 20 тысяч 
гектаров!

С неэкономным, бесхозяйствен
ным использованием древесины по
ра кончать. Руководители комбина
та «Томлес», всех предприятий дол
жны взять твердый курс на широ
кое развитие лесной химии и раз
вернуть борьбу за экономию и бе
режливость.

Сейчас на предприятиях комби
ната разрабатывается план разви
тия лесной промьппленности обла
сти на 1966— 1970 годы. В этом 
плане необходимо предусмотреть 

преимущественное развитие лес
ной химии на баз# комплексного ис
пользования всей заготовленной дре
весины и ее отходов. В обсуждении 
плана должны принять творческое vJ 
участие ученые Томска, все рабо
чие, служащие, инженерно-техниче
ские работники предприятий комби
ната «Томлес».

А. ЦЕХАНОВСКИЙ. 
ученый секретарь областного 
правления научно-технического 
общества лесной промышлен
ности и лесного хозяйства.

В НОГУ со ВРЕМЕНЕМ.
В эти дни «творцы 

здоровья» —  рабочие и 
служащие Томского 
химфармзавода трудят
ся с особым старанием 
и задором. Вот-вот от
кроется очередной Пле
нум ДК КПСС, и .люди 
в белых халатах стре
мятся встретить его хо
рошими показателями в 
работе. Не смолкая, 
стучат ротаксы —  один 
за другим отвозят от 
них ящики с расфасо
ванными таблетками.

А вот результат этой 
слаженности в труде. 
Коллектив химфарм- 
завода ноябрьский 
план выполнил на 
101.7 процента и сни
зил себестоимость ппо- 
дучеции за одиннадцать 
месяцев более чем на 
30 тысяч рублей. Про
изводительность тпуда 
составила 100.4 ппо- 
пеята пп спавнению с 
плановой. Освоен вы 

пуск двух новых препя- 
рвтов.

Особое внимание бы
ло направлено на меха
низацию вспомогатель

ных работ. Была меха
низирована подача уг
ля к двум котельным, 
заканчивается изготов
ление транспортера для 
подачи угля в вагонет
ки, монорельса для пе
ревозки готовой про
дукции на склад. В га
леновом производстве 
установлен более мощ
ный, так называемый, 
реакц1ИОиный аппарат 

для получения настоек, 
расширено отделение 

фасовки галеновых пре
паратов, улучшены ус
ловия труда на помоле 
растительного сырья и 
мойке стеклянной та
ры.

В соррвновашга за 
достойную встречу Пле
нума ЦК КПСС ЛУЧ
ШИХ результатов добил
ся коллектив химиче
ского участка во главе 
со старшем мастером 
М. А. Губиной. Участок 
борется за звание кол
лектива ко’Ммунистиче- 
ского труда и дважды 
завоевал переходящее 
Красное знамя завода.

Хорошо работают 
ударники коммунисти

ческого труда аппарат
чики тт. Петровская. 
Селиверстова. Кузнецо
ва, гранулировщица 
Т. Тагильцева, фасов
щицы тт. Трещенок. 
Нижегородцева, | Седо-

ЭтЬ благодаря таким, 
как они. завод из года 
в год увеличивает вы
пуск продукции. Если 
в 1954 году мы выпу
скали про-дукцип на 
2.202 тысячи рублей, 

то в этом году —  на 
7.562 тысячи рублей. 
Рост достигнут без ка
ких-либо увеличений 
производственных пло
щадей.

Сейчас продукция 
нашего завода извест
на не только в Совет
ском Союзе. Лекарства, 
изготовленные в Том
ске, идут в Англпю и 
Сирию, Прав и Юго
славию. Корею и Болга
рию.

Запросы Министе1>ст- 
ва здравоохранения на 
продукцию нашего 
предприятия постоянно 
возрастают. Однако мы 
до сих пор не можем

полностью использовать 
свои возможности: не
хватает производствен
ных площадей, склад
ских помещений, нового 
оборудования.

Есть постановление 
правительства о рекон
струкции предприятий 
малой химии. На на
шем заводе работы эти 
еще «не начинались. 
Три года тянется разра
ботка проектно-техниче
ской документации. 
Управление нефте-хи- 
мической промышлен

ности Западно-Сибир
ского совнархоза до сих 
пор не приняло оконча
тельного решения о ре
конструкции завода.

В нашем городе ра
ботают крупные уче

ные-химики, которые 
занимаются созданием 
новых медикаментов. 
Если реконструиро
вать наш завод, мы 
будем еше больше по
ставлять стране нуж
ной целительной про
дукции.

М. СЕРЕДА, 
дирвитоо Томского 
химфармзавода.

ПРОБЛЕМА ДНЯ
Развитие основных направле

ний современной науки и техни
ки — кибернетики. полупро
водниковой техники, реактивной 
техники, атомной энергии связа
но с использованием веществ 
высокой чистоты. Основным 
толчком к созданию высокочи
стых материалов послужило 
развитие атомной энергетики. 
Содержание некоторых приме
сей (бор. кадмий, гадолиний 
и др.) в уране, тории, графите 
не должно превышать одной 
миллионной доли процента.

Широкое применение жаро
прочных сплавов потребовало 
получения в чистом виде боль
шого числа редких (вольфрам, 
молибден и др.) и обычных мс 
таллов (медь, никель, кобальт) 
В последние годы наиболее же 
сткие требования к чистоте ма
териалов предъявляет полупро
водниковая техника; в некото
рых полупроводниковых мате
риалах содержгние примесей не 
должно превышать олной сто
миллионной доли процента. По
этому химики уже и сейчас дол
жны разрабатывать совершен
нейшие методы определения 
микропримесей в разнообраз
ных материалах, а впереди еще 
более грандиозная задача — 
анализ конструкционных мате
риалов с содержанием приме
сей не более одной десятимил
лиардной доли процента. Лишь 
при такой чистоте возможно ис
пользование материалов при ре
шении задач управления термо
ядерной реакццей.

химики при рёшенни этой 
задачи идут тремя путями: 
отыскивают новые высокочув
ствительные инструментальные 
методы, усовершенствуют ста
рые инструментальные методы, 
разрабатывают и совершенству
ют методы концентрирования 
вещества.

На кафедре физической хи
мии Томского политехниче
ского института с 1959 го
да разрабатывается метод 
амальгамной полярографии с 
накоплением. Метод позволяет 
определять примеси в концент
рациях от одной миллионной 
до стомиллионной доли процен
та и является весьма перспек
тивным. Родился он на основе 
классического полярографиче
ского метода, которым вещест
во определяется непосредствен
но в растворе и чувствитель
ность его не превышает одной 
тысячной — одной 50-тысячной 
доли процента.

Элемент из pacTBOffe электро
лизом концентрируется (накап
ливается) в маленькой ртутной 
капле диаметром около 1 мил
лиметра. являющейся электро

дом. При этом образуется раст
вор определяемого элемента 
(Медь, свинец и др.) в ртути. 
Этот раствор называется амаль
гамой. Отсюда и название мето
да — метод амальгамной поля
рографии с накоплением. После 
накопления снимается поляро- 
грамма, которая самописцем 
(могут быть и другие регистри
рующие устройства) регистри
руется на бумаге.

Электролизом можно создать 
концентрацию вещества в капле 
ртути, в тысячу н более раз пре
вышающую концентрацию ве
щества в растворе. За счет этого 
чувствительность нами разраба
тываемого метода на 3 — 4 по
рядка выше чувствительности 
классического полярографиче
ского метода.

В связи с большим народно
хозяйственным значением на
ших работ в 1962 году при Том
ском политехническом институ
те была создана проблемная ла
боратория электрохимических 
методов определения ультра
микропримесей в особо чистых 
и полупроводниковых материа
лах.

Научно-исследовательская ра
бота лаборатории тесно связана 
с запросами народного хозяйст
ва страны. По хоздоговорным 
темам для предприятий был 
разработан ряд методик опреде
ления микропрнмесей в концен
трациях от одной стотысячной 
до одной миллионной доли про
цента в олове и индии высокой 
чистоты. Часть выполненных 
работ внедрена, другая часть 
сейчас внедряется в производ
ство.

Метод амальгамной поляро
графии является новым, и тео
рия его мало разработана. По
этому наряду с интенсивными 
исследованиями прикладного 
характера в лаборатории реша
ются и теоретические вопросы 
метода. В свою очередь практи
ческие вопросы постоянно вы
двигают новые задачи, которые 
можно решить на основании 
теоретических исследований.

Одним из характерных ре
зультатов содружества теории с 
практикой явилась разработка 
пленочного электрода. Практика 
потребовала повышения чувст
вительности и разрешающей 
способности метода амальгамной 
полярографии с накоплением. 
Теоретический анализ показал, 
что повысить чувствительность 
метода можно. Практически это
го мы добились, применив пле
ночный электрод.

В лаборатории развита тео
рия влияния времени электро
лиза, радиуса ртутной капли, 
потенциала электролиза и объ

ема раствора на величину тока. 
Полученные теоретические вы
воды позволили выяснить опти
мальные условия проведения 
анализа.

Сотрудниками лаборатории ^
развита также теория тока на 
электроде, возникающего при 
полярографировании амальга
мы. Теоретические исследова
ния, в частности, показали, что 
ток прямо пропорционален кон
центрации веществ в растворе.
Эта закономерность лежит в ос-' 
нове количественного определе
ния микроконцентраций ве
ществ данным методом.

Разработана конструкция 
электролизера со сменными ста
канчиками. Применение такого 
электролизера сокращает вре
мя проведения анализа н повы
шает точность анализа.

Часто определению кон
центрации микрокомпонента ме
шает присутствие основного 
компонента. Найденный в лабо
ратории прием позволяет прово
дить анализы без отделения 
макрокомпонента. ^

Разработан и ряд других тео- *
ретических вопросов, приемов, 
конструкций электролизеров, 
электродов и приспособлений, 
значительно расширяющих воз
можности метода амальгамной 
полярографии с накоплением.

В лаборатории большое вни
мание уделяется научному ро
сту сотрудников. Еженедельно 
созывается научный семинар, 
на котором заслушиваются на
учные доклады; систематически 
читаются лекции по теоретиче 
ским вопросам полярографии.
'По научной тематике лаборато
рии в 1962 году сотрудником 
кафедры А. И. Картушинской 
защищена кандидатская диссер
тация. Подготовил к защите кан
дидатскую диссертацию аспи
рант В. А. Иголинский. Над 
диссертациями работают еще 
семь человек.

За успехи, достигнутые и 
разработке теории, аппаратуры 
и практического применения ме
тода амальгамной полярогра- • 
фин, шесть сотрудников лабора
тории удостоены премии и дип
ломов Всесоюзного химического 
общества имени Д. Н. Менделе
ева за 1962 год.

Коллектив лаборатории «о- 
одушевлен заботой КПСС и пра
вительства об ускоренном раз
витии химии и химической про
мышленности и не пожалеет 
сил для успешного решения на
сущных задач, стоящих перед 
нашей наукой и народным хо
зяйством.

М. ЗАХАРОВ,
доцент Томского политех
нического института.
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ВЫСТ у  ПЛЕНИЛ

ПРАВИЛЬНО,
СВОЕВРЕМЕННО
Опубликованная в газете 

«Кра<этое знамя> статья 4; Воп
рос н о неудовлетворн-
тельпом выполнении решения 
Томского городского Совета об 
улучшении бытового обслу
живания населения обсужда
лась на совместном заседании 
постоянной комиссии горсове
та по быту и городской комис
сии по проведению смотра ра
боты предприятий бытового 
обслуживания. На заседание 
были приглашены работники 
областного управления бытово
го обслуживания населения, 
сотрудники отдела бытового 
обслуживания на обществен
ных началах горисполкома, ру- 
ксводители комбинатов быто
вого обслуживания.

Были заслушаны доклады 
’ководителей комбинатов 
бувщик* и «Бытовая хи

мия» тт. Малиновского и Цу- 
ранова.

Депутаты городского Сове
та и руководители комбинатов 
в CBOiHX выступлениях призна
ли, что статья «Вопрос и де
ло » правильно и своевременно 
вращает внимание депутатов, 
исполкома Томского горсовета 
я руководителей бытовых 
предприятий на неудовлетво
рительное выполнение реше
ния городского Совета от 21 
июня 1963 года об улучшении 
бытового обслуживания насе
ления.

Руководителям комбинатов 
бытового обслуживания было 
рекомендовано в ближайшее 
время обсудить решение го
родского Совета об улучше
нии бытового обслуживания 
населения на собраниях рабо
чих и служащих, прйнять до
полнительные меры для вы
полнения объема бытовых ус
луг населению каждым пред
приятием, улучшить работу 
бюро добрых услуг, а также 
рекламу, обратить серьезное 
внимание на состояние воспи
тательной работы в коллекти
вах.

Директору комбината «Обув
щик» тов. Малиновскому ре
комендовано для улучшения 
обслуживания населения со
средоточить крупный и сред
ний ремонт обуви на конвейе- 
ре.

Областное управление быто
вого обслуживания населения 
должно оказа1 ь помощь ма
стерским, ателье н приемным 
пунктам комбинатов в приоб
ретении мебели и другого ин
вентаря' для создания необхо
димых удобств населению.

Исполнительный комитет 
городского Совета потребовал 
от руководителей отделов, а 
постоянная ко.миссия по быто
вому обслуживанию —  от сво
их членов установить постоян
ный контроль за выполнением 
решения сессии городского 
Совета.

Г. ГРАНОВЕСОВ,
председатель исполкома

L
 Томского городского Со
вета депутатов трудящих- 
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ДОЛОРЕС 
ИБАРРУРИ 
НА КУБЕ

ГАВАНА, в ДЕКАБРЯ. (ТАСС). ВЧЕ
РА В ГАВАНУ НА СОВЕТСКОМ ЛАЙ
НЕРЕ «ТУ-114» ПРИБЫЛА ПРЕДСЕДА
ТЕЛЬ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 
ИСПАНИИ ДОЛОРЕС ИБАРРУРИ. В 
АЭРОПОРТУ ИМ. ХОСЕ МАРТИ ДОЛО
РЕС ИБАРРУРИ ВСТРЕЧАЛИ ПЕРВЫЙ 
СЕКРЕТАРЬ НАЦИОНАЛЬНОГО РУКО
ВОДСТВА ЕДИНОЙ ПАРТИИ СОЦИА
ЛИСТИЧЕСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ. ПРЕМЬ
ЕР-МИНИСТР КУВЫ ФИДЕЛЬ КАСТ
РО. ЧЛЕНЫ НАЦИОНАЛЬНОГО РУКО
ВОДСТВА ПАРТИИ. ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
РЕВОЛЮЦИОННЫХ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОРГАНИЗАЦИИ, ГЛАВЫ ДИПЛОМАТИ
ЧЕСКИХ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВ СОЦИА- 
ЛИСТИЧЕСКИХ СТРАН.

Посмертное 
награждение 
Дж. Кеннеди
ВАШИНГТОН. 7 декабря. 

(ТАСС). Президент СШ А 
Л. Джонсон наградил посмерт
но Джона Ф. Кеннеди высшей 
гражданской наградой СШ А — 
«Медалью свободы». Вчера в 
Белом доме Джонсон вручил 
эту награду брату покойного 
президента, министру юстиции 
СШ А Роберту Кеннеди. На це
ремонии присутствовали члены 
семьи Дж. Кеннеди.

Президент Джонсон наградил 
также «Медалью свободы* груп
пу американских и западноевро
пейских государственных и об
щественных деятелей, предста
вителей науки и искусства. Сре
ди награжденных — Р. Кенне
ди.

С о в е щ а н и е  
у президента США

ВАШ ИНГТО Н, 7 декабря. (ТАСС). 
П резидент С Ш А  Л индон  Д ж онсон  бо
лев часа совещ ался со своим и дипло
м а тическим и  и военны м и пом ощ ни
кам и  по вопросам , связанны м  с во
енны м  бю джетом  С Ш А  и А тлантиче
с ки м  сою зом . С е к р е т у »  Белого дома 
по  вопросам  печати Пьер С элинджер 
заявил  после о ко н ча н и я  совещ ания, 
ч то  президент Д ж онсон  подчеркнул  
намерение С оединенны х Ш татов  со
хр а н я ть  военную  мощ ь С Ш А  и в то 
ж е  время проводить э ко н о м и ю  в рас
ходах на военны е цели. Президент, 
сказал  С элинджер, вновь подчеркнул  
т у  ф орм улу, ко торой  Соединенные 

•.Ш таты  б уд ут  прид ерж иваться  в сво
ей внеш ней и военной по ли ти ке  — 
С оединенные Ш та ты  д олж ны  бы ть  
’'« (йл ьны м и, справедливы ми, сдерж ан 
ны м и  и терпел ивы м и *.

К а к  ука за л  далее П ьер С элинджер, 
на совещ ании обсуж дались  та к ж е  
вопросы , связанны е  с планированием  
обороны  С Ш А . и те кущ и е  переговоры  
в П ариж е о создании м ного нацио
нального  надводного ф лота, воору
ж е н н о го  раке там и  «Поларис» с ядер- 
иы м и головкам и . П роблемы, связан
ны е  с НАТО, обсуж дались  в связи с 
предстоящ им  16 дека№ я э то го  года 
заседанием совета НАтО  в П ариже.

Местные удобрения—на поля

У с п  е X
о б е с п е ч и т
механизация

Запасы органических удобрений 
во многих колхозах н совхозах 
составляют десятки тысяч тонн.

Однако с вывозкой навоза и пе
регноя на поля в нашей области 
дело обстоит крайне неудовлетво
рительно. Под урожай 1963 года 
было вывезено всего 300 тысяч 
тонн, что в пересчете на каждый 
гектар пропашных культур соста
вило только около 6 тонн — в три 
раза меньше нормы.

Чтобы значительно повысить 
урожайность всех культзф в 1964 
году, бюро обкома КПСС довело 
задания производственным управ
лениям вывезти за зимний период 
не менее миллиона тонн органиче
ских удобрений под пропашные и 
зерновые культуры.

Такое количество навоза и пе
регноя конно-ручным способом вы
везти невозможно. Если идти толь
ко по этому пути, то потребуется 
каждый день на эти работы отвле
кать около 7 тысяч рабочих и свы
ше 8 тысяч лошадей. А  себестои
мость каждой вывезенной тонны 
перегноя составит около двух с 
половиной рублей.

Значит, мы должны организо
вать вывозку органических удобре
ний механизированным способом, 
создав для этого комплексные зве
нья. В звене погрузка перегноя, его 
транспортировка и разгрузка долж
ны выполняться только механиз
мами.

В колхозах и совхозах имеется 
достаточное количество машин и 
механизмов, чтобы справиться с 
предстоящим объемом работ по вы
возке на поля навоза и перегноя. 
Нужно только их умело использо
вать.

Вот как должны быть организо
ваны механизированные работы по 
заготовке и вывозке удобрений на 
поля.

ПОГРУЗОЧНЫЕ РАБОТЫ

Погрузка перегноя на транспорт
ные средства механизированным 
способом может быть произведена 
одним из трех вариантов: ^й ф ер - 
ным погрузчиком ПГ-0,5 или 
ПГ-0.5Д в комплекте с трактором 
МТЗ; рамой универсальной РУ-0,6, 
навешенной на трактор ДТ-54А, и 
бульдозером при помощи наклон
ной эстакады.

За последние несколько лет мно
гие колхозы и совхозы приобрели 
значительное количество погруз
чиков ПГ-0,5 (всего в области их 
99) и РУ-0,6 (26 штук). Однако в 
большинстве хозяйств грейферные 
погрузчики не используются, либо 
используются плохо. А  в совхозах 
«КолпашевскиЙ» и на Томской об
ластной опытной сельскохозяйст
венной станции накоплен хороший 
опыт по использованию этих меха
низмов. Погрузчик РУ-0.6 более 
производительный и маневренный, 
чем грейферный. Он может обслу
жить до 7 транспортных единиц. 
Однако их все-таки недостаточно 
в области, поэтому надо в полную 
силу использовать и грейферные 
погрузчики.

Опыт работы совхозов «Рыба- 
ловсхий», «Тахтамышевский». 
«Победа» и других хозяйств под
сказывает, что для погрузки пе
регноя следует использовать и 
тракторы С-100 и Д Т-54 А  с буль
дозерными лопатами, организуя по
грузку удобрений с эстакад.

Эстакада представляет собой на
клонную плоскость, остов которой 
изготовлен из бревен, а пол —  из 
плах. Высота эстакады на 20— 30 
сантиметров вьппе кузова самосва
ла ЗИЛ-585. Ширина пола эста
кады равна ширине бульдозерной 
лопаты с допуском в 20 сантимет
ров. По краям наклонной площадки 
устанавливаются борта, чтобы не

Н А  П Л Е Н А Р Н О М  З А С Е Д А Н И И  
Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Й  А С С А М Б Л Е И  О О Н

НЬЮ-ЙОРК, б де
кабря. (ТАСС). На вче
рашнем дневном пле
нарном заседании Ге
ниальная Ассамблея 
0(5Н приняла резолю
ции о мировом соци
альном положении, ре
золюцию, предусматри
вающую разработку 
Декларации о ликвида
ции всех видов дискри
минации по отношению 
к женщине и семь 
других резолюций по 
различным социальным 
вопросам и правам че
ловека.

Делегация СССР го
лосовала за все эти 
революции. Представи
тель C(iCP В. г.

лодовников выразил 
надежду, что принятое 
Ассамблеей решение о 
мировом социальном

ЕДИНОДУШНОЕ ОДОБРЕНИЕ
НЬЮ-ЙОРК, б декабря. (ТАСС). Вчера на 

дневном заседании Комитет по политическим 
вопросам и вопросам безопасности Генераль
ной Ассамблеи ООН единогласно без голосо
вания принял проект Декларации правовых 
принципов деятельности государств по иссле
дованию и использованию космического про
странства. Проект был представлен Комите
том по использованию космического простран
ства в мирных целях.

положении послужит 
началом решительной 
переоценки всей пре
дыдущей деятельности 
ООН в социальной об
ласти.

Касаясь Декларации 
о ликвидации всех 
форм расовой дискри
минации, советский де
легат подверг критике 
попытки представите
лей западных держав с 
помощью всяких фи
нансовых оговорок про
валить созыв комиссии 
по правам человека в 
начале 1964 г.

Ш-

В Совете Безопасности
НЬЮ-ЙОРК, 6 декабря. Спец, корр ТАСС С. Лосев передает:
Сегодня Совет Безопасности собрался, чтобы рассмотреть по требо

ванию 18-й сессии Генеральной Ассамблеи вопрос о «территориях 
под португальским управлением».

Генеральная Ассамблея в специальной резолюции от 3 декабря 
просит Совет Безопасности безотлагательно принять необходимые ме
ры, чтобы обеспечить выполнение его собственных постановлений, в 
особенности включенных в резолюцию от 31 июля этого года. В июль
ском решении Совет настойчиво призывал правительство Салазара 
немедленно признать право народов португальских колоний на само
определение и независимость: прекратить репрессий и вывести все ка
рательные силы: объявить безоговорочную политическую амнистию и 
предоставить свободу деятельности политическим партиям: вступить в 
переговоры с полномочными представителями политических партий с 
целью передачи власти органам, свободно избранным и представля
ющим народ; предоставить немедленно после этого независимость всем 
территориям под португальским управлением. Правительство Порту- 
гал1й1 игнорировало постановления Организации Объединенных На
ций. Опираясь на военную помощь стран НАТО, оно с еще большей 
жестокостью продолжает колониальную войну в Анголе и так наз. 
Португальской Гвинее, усиливает пресс террора и репрессий в Мо
замбике.

Бои в Португальской Гвинее
КОНАКРИ, 7 декабря. (ТАСС). 

20 убито и десять португальских 
карателей ранено в одном из боев с 
африканскими патриотами в Порту
гальской Гвинее. Ожесточенный 
бой вспыхнул на реке Геба, когда

о т  ПРАВДЫ НЕ Уйти

р  ЕСПУБЛИКА КУБА. Трудя
щиеся всей страны принима

ют активное участие в налажива
нии жизни в районах, пострадав
ших от разрушения во время ура
гана «Флера». В эти районы на
правляется продовольствие, про
мышленные товары, строительные 
материалы. Коллективы предприя
тий перевыполняют производст
венные задания для увеличения 

помощи пострадавшим от стихийного бедствия.
На снимке: в цехе текстильной фабрики № 4 вблизи Гаваны. 

Работницы выпускают пряжу сверх плана.

(Фото Преяса Латяна— ТА(Ю).

ВАШИНГТОН, 7 декабря. Коррес
пондент ТАСС В. Вашедченко пере
дает: Прошло две недели со дня 
трагического убийства президента 
США Джона Кеннеди.

Все честные американцы и вме
сте с ними народы других стран 
глубоко возмущены нодитическим 
гаяГС71бризмом, ставйткм ' ВО̂ мож-- 
ным в обстановке ненависти, нася- 
лия и беззакония, да^рящих в юж
ных штатах США. Обсггоятельства 
убийства свидетельствуют о том, 
что покойный президент Кеннеди 
стал жертвой расистов и крайне 
правых экстремистов.

Вместе с честными людьми о сво
ей «скорби» зая!влялл также, и мно
гие ре<ягубликанцы, питающие по
литические симпатии к южным ра
систам и берчистаи. Однако это 
притворство продолжалось недолго. 
Сегодня они сняли маску и офици
ально объявили о своем намерении 
продолжать борьбу против законо
дательных предложений, выдвину
тых покойным президентом. Эти 
республиканцы пытаются снять от
ветственность с расистов и крайне

правых экстремистов за гибель пре
зидента Кеннеди.

Оправдывая ультраправых и ра
систов, политический комитет рес
публиканцев выдвигает смехотвор
ное утверждение о том, будто бы 
ненависть, которой руководствовал
ся убийца, «порождена коммунисти
ческим учением^, яопЛОа

Пытаясь свалить вину р .больной 
головы здоровую, ресцубди^ан- 
цы прибегают' к грязной антиком
мунистической клевете. Потеряв 
всякое чувство меры и здравый 
смыс.», политические руководите
ли республиканцев в конгрессе до
говорились до того, что в Соеди
ненных Штатах вообще якобы ни
кто не виновен в гибели президен
та Кеннеди.

Это заявление подготовлено спе
циальным подкомитетом политиче
ского комитета республиканцев в 
палате представителей в составе 
членов палаты представителей Me.i- 
вин Лэйрд (от штата Висконсин), 
Кэтрин Сент-Джордж (от штата 
Нью-Йорк) и Дж. Рудса (от штата 
Аризона).

СОТРУДНИЧЕСТВО С Т Р А Н -Ч Л Е Н О В  СЭВ
ПРАГА, б декабря. (ТАСС). Сегод- 

Й  здесь закончил свое первое за
седание научный совет Международ
ного центре'!?»- кеордиийЦии -научно- 
техйиче.скЬн инфор.чацйи в сельском 
хозя(1стве при Совете Экономической

Взаимопомощи. Представители Бол
гарии, Венгрии, ГДР, Польши, СССР 
и Чехословакии утвердили проект 
статуеа Международного центра,- ко- 
торый начнет свою деятельность 
i  января года.

СПРАВЕДЛИВОЕ РЕШЕНИЕ
РИМ, 6 декабря. (ТАСС). В по

следний день Своей работы XII сес
сия организации ООН по вопросам 
продовольствия и сельского хозяй
ства (ФАО) приняла решение об 
исключении Южно-Африканской 
Республики из своих рабочих орга
нов в Африке,

Против этого решения, которое 
мотивировалось расистским харак

тером политики правительства 
ЮАР, на сессии выступили только 
представители самой ЮАР.

португальские каратели пытались 
высадить свой десант. В результа
те отпора, данного партизанами, 
отрядам колонизаторов закре
питься не удалось.

Эти данные о военных дей
ствиях африканских повстанцев 
содержатся в полученном в Ко
накри коммюнике африканской 
партии борьбы за независимость 
Португальской Гвинеи и островов 
Зеленого Мыса, которая возглав
ляет освободительное движение в 
Португальской Гвинее.

Колонизаторы, говорится в 
коммюнике, начинают чувство
вать себя неуютно и в админист
ративном центре Португальской 
Гвинеи городе Биссао, сильно ук
репленном португальцами. Опа
саясь внезапных нападений на
родных мстителей, португальские 
каратели приступили в прошлом 
месяце к сооружению вокруг Бис
сао заграждений из четырех ря
дов колючей проволоки.

НИКАКОГО ОРУЖИЯ 
САЛАЗАРУ

ГААГА . 6 декабря. (ТАСС). 
Голландское правительство запре
тило использовать Роттердам в 
качестве транзитного порта для 
перевозки западногерманского ору
жия, предназначенного для Пор
тугалии. Газета «Дагблад схейп- 
фаар» подчеркивает, что «Голлан
дия никогда не поставляла оружие 
Португалии, а теперь запрещены и 
тоанзитные перевозки оружия для 
Португалии».

Результаты выборов в Сенегале
Д А КА Р . 6 декабря. (ТАСС). В столи

це запа д но а ф р и ка н ско го  государства  
Сенегал объявлены  окончательны е  
и то ги  вы боров в Н ациональное собра
ние стр а н ы . Все 80 нандидатов от 
правящ ей партии  п р о грессивны й со
ю з Сенегала избраны  в парламент.

П артия получила 94.2 процента  всех 
голосов.

Генеральны й секре тарь  этой пар
ти и  Леопольд Седар С енгор на про
хо д и вш и х  одновременно президент
с к и х  вы борах был вновь  переизбран 
президентом  страны .

осыпалась с боков толкаемая куча 
перегноя.

Вдоль наклонной площадки в 
2 ряда под гусеницы трактора на
биваются железные противосколь
зящие скобы. Это предотвращает 
буксование трактора при заходе 
на наклонную плоскость. Эстакада 
делается передвижной, ее можно 
перевозить от одного бурта к дру
гому.

Бульдозер С-100 или ДТ-54А 
отделяет порции перегноя от бур
та, перемещает каждую порцию 
по эстакаде и сваливает ее в ав
томашину.

Группа механизаторов из 6— 8 
человек вывозит в день при эста
кадной погрузке до 400 тонн пере
гноя. По сравнению с конно-руч
ной вывозкой экономия средств в 
этом случае составляет свыше 100 
рублей. Стоимость изготовления 
эстакады вместе с пиломатериала
ми не превышает 500 рублей. 
Значит, затраты на нее окупают
ся в 5 дней.

ТРАНСПОРТНЫЕ СРЕДСТВА 
И РАЗГРУЗКА

Наиболее совершенными тран
спортными средствами для вывоз
ки перегноя, как и других сыпу
чих тел, являются автосамосаалы, 
а также самосвальные тракторные 
двухосные (2 ПТС-4) и одноосные 
(1 ПТС-3) тележки. Их в наших 
колхозах и совхозах около 650. 
Однако из-за неправильной эксплу
атации в хранения резина и под
шипники 7.510 и 7.509 полуосей 
на многих тележках вышли из 
строя. Областное объединение 
<(jeльxoзтexникa» не обеспечило 
их своевременную поставку. По
этому около половины телйжек в 
настоящее время не могут быть.пу
щены в работу.

Работникам областного объеди
нения «Сельхозтехника» надо про
явить настойчивость и завезти на 
бааы необходимые детали и резину 
к тележкам, а руководителям хо
зяйств приложить старание и пу
стить в ход возможно большее ко
личество имеющихся тележек. 
Правда, и это еще не обеспечит; 
потребность в транспортных сред
ствах. Но и здесь есть выход, надо 
только проявить смекалку.

Для транспортировки перегноя 
на поля многие механизаторы пред
ложили свои оригинальные кон
струкции, например, тракторные 
саморазгружающиеся сани, пены из 
листового железа, пены из выбра
кованных гусениц. Что представля
ют из себя эти конструкции?

а) Тракторные саморвзгружаю- 
щиеся сани предложены механиза
торами Кривошеинского производ
ственного управления и совхоза 
«Победа».

На обычные тракторные сани на
стилается из горбыля или плах пол 
и изготавливаются борта. Три бор
та открываются вниз, а один (бо
ковой) закреплен на углу саней 
шарнирно. Трактор, который при
вез сани, тросом цепляет за пово
ротный борт, и сани разгружаются.

Прост и второй способ разгруз
ки. Но нужен при .этом еще один 
трактор на поле, специально для 
разгрузки. Этот способ аналогичен 
разгрузке силосной массы при по
мощи доски с тросом. Чтобы доска 
не опрокидывалась, нужно к ней 
жестко прикрепить с краев два 
кронштейна, к которым можно 
прицеплять концы, троса. При по
грузке трос стелется на пол саней 
и сверху засыпается перегноем. 
Один конец троса выступает из-под 
кучи сзади саней. Тракторист за
цепляет за этот конец и натягивает 
трос — перегной сгружается. А  
другой механизатор, прибуксиро
вавший сани, в этот момент тормо
зит .гусеницы, препятствуя переме
щению саней назад.

б) Пены изготовлены в сов
хозах «Томский». «Корниловский» 
и других хозяйствах.

Пена — металлический лист 
толщиной до 8 миллиметров, дли
ной до 6 метров и шириной до 
4 метров. Пена сваривается из не
скольких листов меньшего размера. 
Впереди привариваются кольца, й 
которым крепится буксирный трос. 
Чтобы пена лучше копировала 
рельеф, целесообразно листы, из 
которых она составляется, соеди
нять шарнирно. Сзади пены при
варивается буртик, предохраняю
щий от сдвига назад кучу перегноя 
при транспортировке.

Для загрузки трактор с пеной 
подъезжает к бурту. Бульдозером 
на пену без эстакады надвигается 
куча перегноя. Затем, если пена 

’ одна, то трактор ДТ-54 с навешен

ной бульдозерной лопатой увозит 
ее на поле и там разгружает. Ес
ли организована группа тракторов 
ДТ-54 с 3 — 4 пенами, то один 
бульдозер их у бурта нагружает, а 
другой разгружает на поле. Звено 
из 6 тракторов с 4-мя пенами вы
возит до 500 тонн перегноя за 
день.

в) Старые полотна гусениц. Ме
ханизаторы совхоза «Россия» Ше- 
гарского производственного управ
ления в прошлом году для тран
спортировки перегноя приспособи
ли выбракованные гусеничные по
лотна трактора ДТ-54. 4 — 5 гусе
ничных полотен длиной до 6 мет
ров соединяются впереди,» сзади и 
посредине металлическим прутом 
диаметром 20 миллиметров. К пе
реднему и заднему прутьям-паль
цам прикрепляется прицеп из 
троса. Получается по существу то
же пена. Но она особенно удобна 
тем. что вся шарнирна и поэтому 
хорошо копирует рельеф дороги. 
Это же свойство используется для 
ее разгрузки. Погрузка перегноя 
на нее производится так же, как и 
на листовую пену.

Для разгрузки буксирующий пе
ну трактор разворачивается, цеп
ляет за передний конец трос и оп
рокидывает всю кучу, выдергивая 
из-под нее пену. Буксировать гру
женую пену грунтозацепами вниз 
нельзя, так как возникает большое 
сопротивление. Перед погрузкой 
пену нужно перевернуть, исполь
зуя тот же прием, как и при раз
грузке.

Для изготовления пены достаточ
но 3—4 выбракованных гусенич
ных полотен, около 150 звеньев. 
Ежегодно у нас в области выбра
ковывается около 10 тысяч звень
ев. Если из них использовать на 
пены только 50 процентов, то мож
но изготовить, более трехсот пен.

ВНЕСЕНИЕ ОРГАНИЧЕСКИХ 
УДОБРЕНИИ В ПОЧВУ

Большая доля органических 
удобрений вывозится на поля 
осенью и зимой и до весны остает
ся в кучах. Поэтому разбрасывать 
перегной по полю весной надо бы
стро. Эта работа трудоемкая. Дол
го удобрения разбрасывали в ос
новном вручную и навозоразбра
сывателями типа РПТМ-2. В 1962 
году в области появилась новая

производительная и надежная ма
шина — разбрасыватель универ
сальный навесной РУН-15, изго
товленный в Асиновском отделе
нии «Сельхозтехники».

Разбрасыватель РУН-15 состоит 
из двух основИых узлов, навеши
ваемых на трактор ДТ-54А: буль
дозерная лопата специальной кон
струкции И роторный разбрасыва
тель. Лопата благодаря имеющим
ся полозкам и отвалам образовы
вает из куч перегноя валок высо
той около 20 сантиметров. Ротор
ный разбрасыватель своими лопа
стями, вращающимися от вала от
бора мощности в противоположном 
направлении, подхватывает образо
ванный лопатой валок-грядку и 
разбрасывает его в обе стороны на 
расстоянии до 15 метров.

Производительность РУН-15 — 
до 40 гектаров за смену. РУН-15 
по сравнению с РПТМ-2 работает 
надежнее, производительнее.

Завод «Республика» изготовил 
20 штук РУН-15. Необходимо, что
бы выпуск их продолжался.

При недостатке навозоразбрасы
вателей можно рекомендовать, 
как выход из положения, растаски
вание куч рамой, сделанной из 
3— 4 поперечных брусьев (лучше 
из рельсов) в форме трапеции. Та
кой способ успешно применялся в 
совхозе «Рыбаловский*.

ТЕХНОЛОГИЯ РАБОТЫ 
КОМПЛЕКСНОГО 

МЕХАНИЗИРОВАННОГО 
ЗВЕНА

Для вывозки перегноя комплек
туется специальное звено. Как пра
вило. в звене должны быть: один 
погрузчик или эстакада, 5/—6 
транспортных единиц (тележек, ав
тосамосвалов, саморазгружающих- 
ся саней, пен) и один разгр^чик (в 
случае перевозки перегноя на са
нях или пенах).

Количество транспортных
средств на один погрузчик нужно 
подбирать, исходя из расстояния 
перевозки и времени разгрузки. 
Например, перевозка ведется на 
тракторных самосвальных тележ
ках типа 1-ПТС-З на три километ
ра. Трактор «Беларусь» это рас
стояние (туда к обратно) пройдет 
за 20 минут и затратит 2 минуты 
на разгрузку. Итого 22 минуты. 
Погрузчик РУ-О.б или бульдозер

с эстакадой на погрузку тележки 
затрачивают до 3 минут. Значит, 
чтобы не было простоя погрузчика 
и чтобы не стояли в очереди те
лежки, нужно иметь на один пог
рузчик семь тележек. При слажен
ной работе звено из 8 тракторов 
может вывезти за смену (7 час(ж) 
на расстояние до 3 километров 
до 400 тонн перегноя. Таких тем
пов вывозки достигают звенья из 
совхозов «Томский», «Россия», 
Асиновского отделения «Сельхоэ- 
техникл»^

Вывезенный на поле перегной 
следует складывать в бурты или 
кучи в зависимости от способов 
его разбрасывания. Если разбра
сывание будет производиться на
возоразбрасывателем РПТМ-2. то 
перегной следует складировать в 
бурт посредине поля, чтобы легче 
было грузить погрузчику и ближе 
подъезжать разбрасывателям для 
загрузки.

Для разбрасывателя РУН-15 
нужно кучи по 3 тонны распола
гать рядами вдоль поля. Первый 
ряд располагается на расстоянии 
10 метров от края поля, а все по
следующие на расстоянии 20 мет
ров друг от друга. Расстояние 
между кучами должно быть 20— 
25 метров. Такое расположение 
куч при их весе в 3 тонны позво
ляет внести удобрения в количест
ве 30 тонн на гектар.

Навозоразбрасыватель РУН-15 
направляется по центру ряда куч. 
С помощью бульдозерного устрой
ства агрегат толкает кучу, в ре
зультате этого масса, удобрений 
проходит через щель между по
верхностью почвы и нижним об
резом бульдозерной лопаты. Обра
зовавшийся валок проходит между 
гусеницами трактора и разбрасы
вается роторами в стороны поло
сой в 20— 30 метров.

Себестоимость механизирован
ной погрузки и вывозки на поле 
одной тонны органических удобре
ний составит примерно около 75 
копеек. Значит, механизированная 
вывозка перегноя позволяет повы
сить производительность труда 
против конно-ручной вывозки в 
7 раз и снизить себестоимость в 
3,5 раза.

м. шокин,
начальник отдела механиза
ции и электрификации област
ного управления производства 
н заготовок сельхозпродуктов.



К Р А С Н О Е  З Н А М Я Воскресенье, 8 декабря 1963 г. У? 287 (12177)

В а ш е  м н е н и е ,  
ч и т а т е л и ?

Время листает календарь последнего месяца в году. 
Оно делает это стремительно, боясь наруш ить ритм , за . 
данный ему советскими людьми.

Что ни день нашей ж иони, то  замечательные откры тия, 
добрые дела и новые герои. Что ни год, то ш турм  еще 
более значим ы х вы сот на п ути  к  ком м унизм у. И  чем боль
ше памятны х вех на пройденном пути оставляет время, 
тем грандиознее задачи вы двигаю т перед собой строители 
коммунизма.

Заверш ая пяты й год семилетки, наш и соотечественни
ки  огляды ваю тся назад с хорош ей гордостью. О гляды ва
ю тся. чтобы еще ш ире и тверж е заш агать вперед, взяв с 
собой в 1 9 6 4 -й  все самое лучш ее, опробованное, найден
ное.

Давайте, дорогие читатели, и мы посмотрим назад ра
ди будущ его: подведем ито ги  нашей совместной работы.

К аж дое утро вы раскрываете свеж ий номер «Красного  
знамени», чтобы прочесть новости, узнать о передовом 
отыте, а затем встаете к  ста нку  или за учительский  стол,

спеш ите на ферму

*

Лнкеша 
,Красного знамени а

или в исследователь
с ку ю  лабораторию.
поднимаетесь в каби- 

_ н у  вертолета или
трактора, чтобы со

здавать то новое, передовое, о котором  газета напиш ет
завтра.

Всегда ли удовлетворяет вас областная газета? П рихо
дит ли она на помощ ь к а к  д р у г и советчик? Дает ли пи
щ у  для гл уб о ки х  раздумий?

Нам дорого ваше мнение.
В  1 9 6 3  год у  редакция «Красного  знамени» получила 

у ж е  более 1 5 .3 0 0  писем читателей. Это не просто ты сячи 
конвертов, а ж ивы е голоса, ценные предлож ения и очень 
важ ны е просьбы. В  этих конвертах —  готовые корреспон
денции и новые темы, подсказанны е ж урналистам . И  все 
самое лучш ее, что появлялось на газетны х полосах, 
тесно связано с наш ей почтой. Самыми интересными ма
териалами редакция обязана своим читателям.

Вот поэтому, заверш ая год 1 9 6 3 -й , мы реш или предло
ж и ть  вам, дорогие читатели, наш у анкету . Не будем на
вязы вать только СБОИ вопросы. П одскаж ем  лиш ь те, на ко 
торые редакции очень важ но получить ответ.

О  К А К  У Л У Ч Ш И Т Ь  Н А  С Т Р А Н И Ц А Х  Г А З Е Т Ы  
Р А С С К А З  О С А М О М  Г Л А В Н О М  — О Т О М . К А К  СО 
В Е Т С К И Е  Л Ю Д И  П Р Е Т В О Р Я Ю Т  В Ж И З Н Ь  Р Е Ш Е 
Н И Я  X X I I  С Ъ Е З Д А  К П С С ?

©  Р Е Д А К Ц И Я  Ж Д Е Т  С О В Е Т О В  О Т О М . К А К  У Л У Ч 
Ш И Т Ь  О С В Е Щ Е Н И Е  В О П Р О С О В  Э К О Н О М И К И , СО
Р Е В Н О В А Н И Я  З А  К О М М У Н И С Т И Ч Е С К И Й  Т Р У Д . 
П Е Р Е Д О В О Г О  О П Ы Т А , П Р О Б Л Е М  В О С П И Т А Н И Я . 
Р А З В И Т И Я  Н А У К И .

©  Н А З О В И Т Е  О Т Д Е Л Ь Н Ы Е  М А Т Е Р И А Л Ы . П О Д 
Б О Р К И , П О Л О С Ы . К О Т О Р Ы Е  В А М  З А П О М Н И Л И С Ь .

©  О Ч Е М  Б Ы  В Ы  Х О Т Е Л И  П Р О Ч Е С Т Ь  В  Б У Д У 
Щ Е М  Г О Д У ?

В  этом году на страницах «Красного  знамени» вы  впер, 
вые прочитали статьи, корреспонденции и очерки , над ко 
торы ми стоят новые рубри ки : «Н аш  соврем енник», «За
казы  химии —  ударны й ф ронт», «Н и одного отстаю щ его 

• предприятия», «В  редакцию  позвонили», «Н ародны й 
контроль действует», «Р аздум ья над письмами», «В стре
чи  с интересными людь.мя», «Письмо из ред акции» , «Д е
ла м инувш их дней» и/-другие .

П одскаж ите  нам, пожалуйста, новые темы, назовите 
имена и адреса лю дей, о которы х надо обязательно рас
сказать в газете.

Герои ненаписанны х очерков, герои ссвременности 
ж и в ут  и трудятся  рядом с  вами. И  лучш е всего можете 
рассказать о них вы  сами.

К а ж д ы й  читатель газеты  —  активны й  корреспондент! 
П од та ким  девизом давайте сотрудничать в шестом году 
семилетки.

Ж урна листы  редакции ж д ут ваших советов и предло- 
ж ений, ж д у т  принципиальной кр и ти ки , которая  по
зволит ул учш ить  работу редакции в новом году.

П исьма просим направлять по адресу: г :  Том ск, про- 
спект имени Ленина , 6 6 , редакция газеты  «Красное зна- 
мя».

и  ЕРЕД нами пачка архивных 
*  документов. Журнал I II  класса 

Томской губернской мужской гимназии 
за вторую половину 1895— 1896 учеб
ного года. Список трид
цати двух гимназистов.
Среди них фамилия —
Николай Лузин. Против 
нее пятерки по немецко
му, французскому, грече
скому языкам, по истории...

На пожелтевших листках про
шение на имя директора Томской 
губернской мужской гимназии. 
Подпись: Николай Митрофанович 
Лузин. Содержание заявления —  
просьба принять сына в третий 
класс. «Прдатель сего» давал обя
зательство снабжать третьекласс
ника всеми учебными пособиями 
и форменной одеждой, следить за 
его успеваемостью и поведением, 
своевременно вносить плату за 
обучение.

Николай Лузин, — может, од
нофамилец известного советского 
ученого-математика? Нет, это он.

Детство его и отрочество связа
ны с Томском.

Шли годы. Вместе с будущим 
светилом математического мира 
обучались братья Леонид и Алек
сандр Дистлеры, впоследствии 
принимавшие активное участие в 
революционном движении томско
го студенчества. Незаметно подо
шел 1901-й выпускной год, экза
мены на аттестат зрелости. У каж
дого был уже определен путь в 
будущее.

снимок № 1. Новы й кр о в е л ь -5
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Г л о п л а с ти н а , вы пуска е м ы й  Л е н и н -s

ОСНОВАТЕЛЬ м а т е м а т и ч е с к о й  ш к о л ы

п о ж е л т е в ш е е

11 выпускников Томской гу
бернской гимназии изъявили же
лание продолжить учебу в мест
ном технологическом институте, 
столько же в университете, двое 
—  во Владростокском институте 
восточных языков. Один —  в 
Москве, на чисто-математиче
ском отделении. Это был Николай 
Лузин.

В характеристике, выданной 
ему (такой документ составлялся 
на каждого гимназиста )геред до
пуском к  экзамену), говорится, 
что он всегда был очень внимате
лен и исполнителен, отлично по
казал себя за годы учебы в гим
назии, с особым интересом зани
мался физико-математическими 
дисциплинами. Об этом свидетель
ствуют оценки в аттестате зрело
сти —  «пятерки» по математике, 
математической географии, физи
ке, географии и другим предме
там.

В год Великого Октября Ни
колай Николаевич Лу^ин —  уже
профессор Московского универси
тета и через 12 лет —  академик.

Основные его работы относятся 
к  теории функции действительно-

В п р и е м н о й  на  о б щ е с т в е н н ы х  н а ч а л а х
Приемная работает три райа: в неделю (по понедельникам, средам 

и пятницам), с 16 до 19 часов. Прием ведут в кабинете № 15 редак
ции газеты «Красное знамя* (проспект имени Ленина. 66):

9 декабря, в понедельник. — заведующий Кировским райсобесом 
П. Н. Саженов;

11 декабря, в среду. — председатель совета общественной прием
ной С. А. Анциферова;

13 декабря, в пятницу, — заведующая культурно-бытовым отде
лом областного совета профсоюзов 3. И. Павловская. \

ПОГОДА

8 декабря по Томской области 
ожидается облачная погода с про
яснениями, местами слабый снег, 
ветер юго-западный. 5— 10 мет
ров в секунду, температура по се
верным районам 17— 22 градуса, 
по остальным — 12 — 17 градусов

мороза.
9— 10 декабря ожидается об

лачная погода, временами снег, 
метели, ветер южный, 5— 10 мет
ров в секунду. температура 
ночью 11 — 16 градусов, дне.м — 
5— 10 градусов мороза.

го переменного. Написанная в 
1915 году диссертация на тему.» 
«Интеграл и тригонометрический 
ряд» оказала определяющее влия
ние на все дальнейшее развитие 
метрической теории функций. В 
1930 году Николай Николаевич 
завершил монографию, написал 
ряд трудов, посвященных вопро
сам математического анализа, 
дифференциальным уравнениям и 
дифференциальной геометрии.

Н. Н. Лузин —  создатель и 
глава московской математической

школы, перенесшей многие при
емы и методы своего основополож
ника в различные области 
математики. Н. Н. Лузиным воспи
тана целая плеяда ученых —  
А. Я. Хинчин, П. С. Александров, 
П. С. Новиков и многие другие.

Томичам приятно узнать имя 
еще одного известного земляка, 
80-летие со дня рождения кото
рого отмечает завтра наша страна, 

Л. МУРАВЬЕВА.

ЛениН' S
S градсним  заводом сл о и сты х пла- 5  
г е т и к о в ,  н аходи т ш и р о ко *  п р и м е -s  
М нение в строительстве . Он в не; =  
~ с ко л ь ко  раз легче  м еталлической = 
S кровл и  и не уступ а е т  ей по  проч- =  
5  и о сти , не рж авеет и не бьется. В г  
— будущ ем го д у  производство  стек* а  
S  лош иф ера увели чится  в н ескол ько  а
Е раз. =
Z Р аботники  отдела т е х н и ч е с ко го  =  
5  контрол я  Л ариса  П ытайло (слева) а  
5  и Лю дм ила Елова проверяю т к а - а  
~  чество стеклош иф ера. а
а  Фото П. Федотова, а
а  СНИМОК Н» 2. Вы видите м ир- s  
S к ы й  т а н к  на с тр о й ке  больш ой хи - а  
S  и и и  в Ю ж но-Ка за хста н ско м  крае , а  
а  П у с к  первой очереди се р н о н и сл о т -а  
а  к о го  цеха Ч и м к е н тс к о го  свинцово- а  
S  го  завода намечен к  о т к р ы т и ю  де- Е 
=  ка б р ьси о го  П ленум а ЦК КПСС. Е 
а  Б ольш ую  пом ощ ь строителям  ока- s  
а  зы вает а гр е га т , см онти р о ва н н ы й  а  
а  на базе та н ка  «Т-34*. На своих мо- а  
5 г у ч и х  «плечах* он свободно пе- а  
а р е в о з и т  две 18-метровые тр уб ы  =  
а  весом 16 тонн . а
а  Ф ото А. Идрисова. Е

П Я Т Ь  А Е Т  
любительской киностудии
«ТПИ-фильм» — творческая ма

стерская, а не дом отдыха. Заходя, 
помни это!». Эти слова, написан
ные у входа в любительскую кино
студию томских политехников, хо
рошо характеризуют стиль работы 
энтузиастов «малого кинематогра
фа».

За пять лет, прошедших со дня 
организации студия проделала 
большую работу по воспитанию 
кинолюбителей, откликаясь на все 
события институтской жизни- инте
ресными кинолентами. Любителями 
снято около 30 киноочерков и ки
ножурналов. Ставший посгоянны.н 
журнал «Энтузиаст» рассказывает 
о деятельности ученых института, 
об учебе, общественной работе, о 
быте и отдыхе студенческого кол
лектива. Отдельные выпуски сту
дии посвящены кафедрам, выстав
ке студенческих научно-исс.яедова- 
телъских работ, студенческому фе
стивалю, туристским походам.

Любительские киноленты фикси
руют не только события дня. Сде
лана попытка создания игрового 
фильма: сняты киношутка «Как 
создавался киножурнал» и фильм 
о злоключениях нерадивой студент
ки — «Счастливый билет».

Студия «ТПИ-фильм» принимает 
участие в выпуске Всесоюзного ки
ножурнала «Политехник». Кинолю
бители политехнического поддер
живают связь со своими коллегами 
из Уральскою политехнического ин
ститута, Московского института 
стали и другими. Фильм студии

ОБОЗРЕНИЕ ДенЬ большого спорта
ГОНКА с и л ь н у 1 ш и х

Событием «номер один» в спор
тивной жизни Томска болельщики 
назвали гонку сильнейших лыжни
ке». Эти соревнования стали у нас 
уже традиционными.

Судьи, согласно заявкам, запол
нили около ста тридцати стартовых 
протоколов. Внесли в них фамилии 
16 мастеров спорта. Остальной мно
гочисленный о^яд составили пер
воразрядники. Помериться силами 
на трассу в районе поселка Степа- 
новки вышли не только томичи, но 
и двоеборцы из сборных команд 
цвнтрз-<ь^^ советов «Динамо», 
«Локомотива», «Буревестника».

Жребий свел сильнейших в одну 
группу, (жи получили номера с 21 
по 69. Их старта ожидали с нетер
пением.

Впереди дистанция в 15 километ
ров. Под номером «51» ушел том
ский мастер спорта Николай Тере- 
бов. В пути он обошел 15 соперни
ков и показал лучшее время — 48 
минут 55 секунд. Всето одну мину
ту проиграл ему молодой томич, 
студент янженеряо-строительвого 
института В. Арляпов. Третье при
зовое место досталось тоже наше
му земляку мастеру спорта Р. Ху
сайнову. В этот день томские лыж
ники и впрямь были подлинными 
хозяевами лыжни. Студент В. Ар
ляпов и инженер Д. Попадюк взяли 
заветный рубеж мастера, оставив 
позади мастях сильнейпгих.

ДИ-5 кило«еггр01В »  на 
станции состязались гонщицы.

В первую тройку всяпли мастера 
спорта Л. Даниленко и В. Иван, 
а также перворазрядница С. Долго-

Т рудной была 15-килом етровая 

дистанци я, си л ьны м и  — соперни
к и ! Победил том ич  Н иколай Тере- 
бов. Он еще раз доказал , ч то  пр и 
своенное ем у в прош лом  го д у  зва
ние мастера спорта  завоевано 
уп о р н ы м  трудом , за ка л ко й  воли, 
соверш енствованием  зн а н и й .

НА СНИМ КЕ; ф и н и ш и р уе т  Н. Те- 
ребов.

Фото в. Гусева.

МАСТЕРСТВО ЧЕТЫ ЛИСОВСКИХ

На северном склоне горы, (жоло 
малого трамплина, собрались по
клонники спорта смелых — слало
мисты. Красными и синими флаж
ками очерчены «опасные места» — 
ворота. На головокружительной 
трассе их целая дюжина.

Все преграды на пути успешно 
обошел томич А. Лисовский — кан
дидат в олимпийскую сбориую стра

ны. Он прошел трассу без единого 
штрафного очка. Под стать ему и 
супруга Нина Лисовская, среди 
сла.юмисток завоевавшая пальму 
первенства.

В командном зачете победителя
ми этих соревнований признаны 
горнолыжники политехнического 
института.

«ПЕРВЫЙ БЛИН» — УДАЧЕН

На водных дорожках бассейна 
опять раздались характерные 
всплески, вслед за пловцами подня
лись каскады брызг, переливаю
щихся при электрическом свете 
разными цветами. Это шли первые 
в зимнем сезоне соревнования.

Итог — обновлены семь област
ных рекордов, из них четыре—юно
шеских.

...Заплыв вольным стилем на 50 
метров. Старт принимают сильеей- 
щие пловчихи—чемпионка Сибири 
и Дальнего Востока Т. Гришаева, 
член сборной центрального совета 
общества «Труд», ученица 48-й 
школы г. Томска С. Кравченко. В 
.Новосибирске школьница опереди
ла свою соперницу, во здесь повто
рить этого не удалось. (3. Кравчен
ко проиграла лишь полсекунды. 
Время Т. Гришаевой — 32,3 сек. 
Обе спортсменки улучшили преж
ний рекорд области.

На этой же дистаяции выступали 
брассисты. Только на финише вось
микласснице из 8-й школы 
В. Яковлевой и студенту мединсти
тута Б. Филиппусу удалось одер
жать победу. Их результаты — сно
ва рекордные.

Две поправки в таблицу област
ных рекордов на водных дорожках 
этой же длины внесли спортсмены, 
плавающие стилем па спине.
Г. Гонгина из мединститута и 
В. Еремин — юноша из восьмого 
класса 8-й школы.

Отличилась сборная женская 
команда. В нее вошли ученицы 
Л. Губина и С. Кравченко («Труд»), 
Г. Гоигина и Т. Грищаева («Буре
вестник»). Они установили новый 
областной рекорд в эстафете 
4X50 м вольным стилем, который 
теперь равен 2 мин. 17,4 сек.

Соревнования показали, что с 
опытными пловцами всерьез сопер
ничает юная смена. К сожалению, 
в Томске нет условий для ее роста. 
Отсутствует специализированная 
детская спортивная школа плава
ния. Не.многочислвнные детские 
группы при областных советах об
ществ не могут заменить ее.

КОНЧИЛИСЬ КАНИКУЛЫ 
ШАХМАТИСТОВ

Непродолжительны каникулы 
шахматистов. Уже на повестке дня 
— командное первенство области. 
Клуб «Водник» гостеприимно встре
тил после годичной разлуки ста
рых своих знакомых — участни
ков начавшегося турнира.

Соревнования, как и прежде, про
водятся по двум группам в зави
симости от «мощи» коллективов, от 
их «потенциала». Победителям со
стязаний во второй группе предо
ставляется возможность на буду
щий год выступить в первом эше
лоне. Состав каждой из команд — 
5 шахматистов и 1 шахматистка.

Первенсгоо области продлится до 
25 декабря.

КОЖАНЫЙ МЯЧ — НА СНЕГУ

Стадион покрыт снегом. Сбоку 
стоит судейский столик, а по полю 
«летает»... красный мяч.

Футбол на снегу приобрел попу
лярность среди томских студентов.

Нынче впервые в Томском гасти- 
туте радиоэлектроники и электрон
ной техники проводится первенст
во вуза среди всех учебных групп.

Уже прошли первые игры. Состя
зания проводятся по олимпийской
системе.

С. КОНСТАНТИНОВ, В. Л У 
ЦЕНКО, А. ПАНЮКИН, 
С. ВОЛОДИН, наши вне
штатные корреспонденты.

Нынешний турнир — представите
лен. Здесь почти все «звезды» мест
ной величины. Так, честь политех
нического института (прошлогодний 
победитель) защищают кандидаты в 
мастера Ю. Усынин и Б. Кононов, 
чемпионка российского совета «Бу
ревестника» Л. Игумнова. Шахмат-, 
ный корабль инженерно-строитель
ного вуза поведет в бой флагман 
томских шахма'/истов — кандидат 
в мастера В. Юдин. Попутный вете
рок не прочь исполь.зовать и ше
стерка из команды «Труд-2», nrqfnj 
заменить прошлогоднюю двойку на 
почетную единицу в нынешнем го
ду. Интересно, как сложится де
бют юных воспитанников городско
го Дома пионеров. В 1962 году «па
жи» шахматной королевы строго 
экзаменовали «старую гвардию*. 
Зато нынче в группе сильнейших 
им придется сдавать испытания.

В первой группе выступают еше 
команды университета, института 
радиоэлектроники и э-1ектроянюи 
техники, томского отделения «Теп- 
лоэлектропроекта», сдартаковцы

Д м итри й  П о па д ю к — молодой 
то м с ки й  и н ж е н е р , э н тув и а ст  л ы ж 
ного  спо р та , тренер -общ ественни к. 
Он давно «понуш апся»  на м астер
с к и й  р уб е ж , в м инувш ем  сезоне 
был очень б лизок к  цели. И вот 
ны н че  с  п е р вы х ста р то в  добился 
своего . _ _ _

НА СНИМ КЕ: Д м и тр и й  П опадю к.
Фото Е. Чуланова н В. Желуни- 
цына.

=  СНИМОК Nt 3. К ке в . Для с т р о и -= 
S  гелей , работаю щ их на отдаленны х = 
=  у ч а с тка х , создан м аленьки й  пере- = 
S  д ви ж н о й  поселок. Десять д ом и ков  Е 
=  поставлены  на колеса. В автооб- ~ 
=  щ е ж и ти и  и автоивартире  — удоб- з  
3  ны е  о тки д н ы е  кр о ва ти , сто л и ки . ~
=  ум ы ва л ь н и ки . В столовой-путе- з  
=  ш ественнице — 24 места. А  к у х н я  з  
Н — просто  чудо. Т у т  газовы е пли- 5 
=  ты  и хо л о ди л ьн и к, посудом ой ка , Е 

«Репортаж ведет солнце» побывал Е ^ ^ о л ы  для приготовл ени я  п и щ и ,^  
« Свердловске и е Москве. |Г р ;н и ^ и щ е .  " " " " " ' о » " ” '  о .о щ е - |

Каждая новая работа студии =  в поселке на колесах имеется 3  
„Г77И  Е со б с тв в н н ы й  кл уб , 3 т а к ж в  баня с з«ТПИ-фильм» В ТО  труд всего ~  центральной котельной , которая  S 
коллектива, увлеченного интерес- Е одноврем енно обогревает все до- =

=  собственны
3  центральной котельной , 

интерес- Е одноврем енно обогревает
нейшим из искусств. Много време- =  м ини. ^
ни и сил о гд с ю г  этому активисты S Поселен на колесах п о ка  ч т о з  
Лев к Николай Ощепкоеь., В. Сака- |
рева, Г. Шадрина, Павел и Лидия ^ опы та  в народном хозяйстве  у с с р . Е 
Друдукины. Г. КосниковСКая.Л. Дур- =  Создали его  со тр у д н и ки  управле- = 
макова В Демин, руководитель | I
киностудии Б Л. Степанов и дру- = го  совнархоза . 5
1,ие. Вот почему пятилетие студии з  т а к  в ы гл яди т а в то к у х н я  в н утр и . Е 
явилось для них важным творче- Е Фото В. Сычева. "*
скит гтаком. На вечере, посвящен- | снимок ж 4. Узбекски ССР. 
-НОМ этой дате, были показаны но- = На А ха н га р а нско м  цементном за- 
вый киножурнал «Энтузиаст» ЛЗ i4, = воде сноро в с ту п и т  в строй вра- 
несколько работ прошлых лет. а = Я.®® п уско мТУ л  3  предприяти е  будет давать допол -Е
также новый киноочерк В. Ощепко- =  нительно  450 ты ся ч  то н н  цемента З
в<2 «Романтика», рассказывающий з в год.
об экспедиции томских студентов ф отограф ии
к загадочному кратеру в Патом- s -.
скол нагорье {Иркутская область). = ,ф „тох^о„ „ кр ?асср I

Активистам-кинолюбителям на 3 з
_  ,  ^  n in iin ii i in n in iH iin in in iin iiiin n iin im im n n n m rвечере были вручены почетные

грамоты и премии.
А. ПАВЛОВ. Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ о б л а с т н о й  
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

8 декабря, днем  и  вечером — 
«Р усски е  люди».
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

8 декабря. Больш ой зал — «М еч
те н а в стр е ч у* — 9-30. 10-55,
12-20. 13-45, 15-10, 16-35, 18,
19- 25, 20-50, 22-15.
М алый зал — «Е вгений О негин»
— 10, 12, 14, 16. 18. 20. 22.
Зал к и н о х р о н и н и  — «Время мо
лодого Хосе М арти», «Дни и го 
д ы * , «Черная процессия» — 9.
12- 05. 15-10. 17-10, 20-15. «Л ивий
ски е  за р и со в ки » , «Т ур ча й ски е  го 
ризо нты » , «Н аш и кр ы л а ты е  по
м о щ н и ки » — 10, 13-05, 18-10. «Так 
было» — 11-05, 1 4 1 0 , 16-10, 19-15,
21- 15.
9 декабря. Б ольш ой зал — «Суд
сум асш ед ш их»  — 9-30. 11-40,
13- 50, 16. 18-10, 20-20, 22-30.
М алый зал — «Суд сум асш ед
ш их»  — 9. 11-10, 13-20. 1S-30,
17- 40, 19-50. 22.
Зал к и н о х р о н и к и  — «От весны  
до весны» — 11-05, 14-10, 15-10,
18- 15,. 20-20. 21-20. «Р азговор с 
господином  Ш а льгю сом » , «Я иду»
— 10, 13-05. 17-10. 19-15. «У раган  
на Кубе», «Ч ехословакия  встре
чает « Ч айку» , «Ж еланны е гости» , 
«Семь веков  спустя »  — 9, 12-05, 
16-10.

КИНОТЕАТР «О КТЯБ РЬ»
8 декабря. Зеленый зал — «М еч
те н а в стр е ч у» —9. 10-30, 12. 13-30. 
15. 16-30, 18. 19-30. 21. 22-30.
9 декабря  ~  «Суд сум асш едш их»
— 9, 11-15, 13-30. 15-45. 18. 20-15.
22- 30.
8 декабря. Голубой зал — «Не
забы ваемая весна» — 9, 10-50.
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.
9 декабря  — «Суд сум асш едш их»
— 1 0 -4 ^  13. 15-15. 17-30, 19-45, 22. 
Для детей — « П рикл ю чения  кота  
Ю лия», «С ам оделки н—гспортсм ен», 
«Три п и н гви н а » , « М аш енька  и 
медведь» — 9-30.

КИНОТЕАТР 
вмени И, ЧЕРНЫХ

8 декабря. Больш ой зал — «М еч
те навстречу»  — 9-20, 10-40, 12.
13- 20, 14-40, 16, 17-20, 18-40, 20. 
21-20, 22-35.
М алый зал — «М илы й д р уг»  "
9- 40, 11-30, 13-20, 15-10. 17. 18-50,
20- 40, 22-30. Дети до 16 лет не 
д опуска ю тся .
9 декабря. Больш ой зал — «Это 
сл учи лось  в м илици и»  — 9-20,
10- 55, 12-30, 21-05. 22-40. «Три
м уш ке тера»  (первая серия) —
14- 05, 17-35. Вторая  серия  — 16.
19- 30._
М алый зал — «Тихий Дон» (пер
вая серия) — 10. 12, 14. 16. 18. 
20, 22. Дети до 16 лет не д о пу 
ска ю тся .

КИНОТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

д е ка б р я — «Саиоделиин-~-спорт-

«Три п и н гви на » , «М аш енька  
медведь» — 9 . 10-05, 11-10, 12-15. 
«Седьмое п уте ш е ств и е  Синдбада»

13-20, 15-05. 16-50. 18-35, 20-20,
22 .
9 декабря  — «Р ож денны е бурей»
— 9. 10-45, 12-30. 14-15. «Все ос
тается людям» —  16, 17-55,
19-50, 21-45.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

8 декабря  — «Олеко Д овбуш » — 
12 час., «Козара» — 14. 16-15.
18-30.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
8 декабря  —  « М о р я к с хо д и т  на
берег» — 14, 16. 18. 20, 22. Де
т и  до 16 л ет не д о пуска ю тся .
9 декабря  — «Все остается лю 
дям» —  18. 20. 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 8 ДЕКАБРЯ 

16.00. Э кран  ■— пионерам  и 
ш ко л ь н и ка м . 18.45. «Любимые пес
ни молодежи». На экране — Майя 
Кристалинская. 19.00. Очерк «Флора 
пяти континентов». 19,10. «М астера 
со ве тско го  ки но » . Народная артистка 
РСФСР Людмила Целиковская. 20.00. 
«Из концертных залов Москвы». Му
зыкальное обозрение. 20.40. Спортив
ный очерк «С неговые баш м аки» . 21.00. 
Новая кинохроника. 21.15. Художест
венный фильм «Двенадцатая ночь». 
По окончании — телевизионные но
вости.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 9 ДЕКАБРЯ
18.30. Н австречу П ленум у ЦК КПСС. 

«Больш ой хи м и и  — всенародную  за
боту». 19.05. Для молодежи. С портив
ная страница» . 19.15. « К н и ги , о ко т о 
р ы х  го в о р я т* . Ц. Асеев. «Лад». 19.35. 
Песня в исполнении сестер Федоро
вых. 19.45. Э кран — пионерам  и 
ш кольникам '. 20.45. Телевизионные 
новости. 21.00. Кинокомедия «Любовь 
и второй  п и л о т*. (Детям до 16 лет 
смотреть не разрешается). По оконча
нии — телевизионные новости.

Томская автомобильная школа 
производит набор на курсы шофе
ров 3-го класса в следующие сро
ки: с 10 и 25 декабря 1963 г., с 
10 и 20 февраля 1964 года.

Обращаться: г. Томск, улица
Пролетарская, 52.

Томскому лесоперевалочному и 
деревообрабатывающему комбина
ту на постоянную работу требуют
ся: машинисты паровозов и помощ
ники, составители поездов, элек
тромонтеры, фрезеровщики, газо- 
электросварщнкн, токари, рабочие 
на лесоперевалочные работы и ле
сопиление.

Обращаться: г. Томск, поселок 
Черемошники, улица Профсоюз
ная, 1. 3 — 2.

Телеф оны: редактора  — 37-37, за
местителя редактора  — 51-75. зам е
стителя редактора  — 4 2 - ^  ответ,
се кр е та р я  »  31-19, секре тариата
— 42-40. отделов: и д еологи че ско го
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